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Miguel Pereira inaugurou a pri-
meira Maria Fumaça turística a vapor 
fluminense.  A entrega da locomoti-
va, que resgata uma parte importante 
da história da cidade, foi feita à popu-
lação durante as comemorações do 
aniversário do município. A expecta-
tiva é de 950 mil passageiros por ano.

O retorno 
da ‘Maria 
Fumaça’ no 
interior do RJ
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CRAVO ALBIN

Vivemos com 
a perplexidade 
da guerra
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FERNANDO MOLICA

Arte de como 
não fazer 
política
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Rubens Bomtempo concorrerá à reeleição e 
aposta na divisão da oposição em Petrópolis
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EUA têm seu 565° ataque a tiros no ano
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Cinco anos 
depois 
de sua 
polêmica 
turnê pelo 
Brasil, Roger 
Waters 
(ex-Pink 
Floyd) 
volta a se 
apresentar 
no Rio 

Lucas Alvarenga/TMDQA
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Carlos Monteiro

Roger 
Waters 
reforça tudo 
que vem 
dizendo 
há tempos 
e volta a 
mostrar em 
seus shows 
que não tem 
receio de se 
posicionar 

Grandes nomes da prosa estão 
reunidos na Festa Literária de 
Tiradentes (Fliti), aberta quinta-feira

Fazenda 
aprova alta 
do ICMS dos 
combustíveis

2 º  C A D E R N O
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Conselho Nacional de Política Fa-
zendária publicou, nesta quinta (26), 
novas alíquotas de ICMS para os com-
bustíveis, com vigência a partir de feve-
reiro de 2024. A gasolina aumentará R$ 
0,15 por litro, o diesel R$ 0,12 por litro 
e o gás de cozinha, R$ 0,16 por quilo.

Clima pior 
para governo 
no Senado

CORREIO POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4

Comércio já 
vai começar 
contratação 
temporária 

Recuperação 
judicial da 
Itaipava é 
aprovada

PÁGINA 15

Marcelo Perillier

Medida começa a valer a partir de fevereiro de 2024

A Justiça do Rio de Janeiro ho-
mologou nesta terça (24) o plano 
de recuperação judicial do Grupo 
Petrópolis, dono de marcas de cer-
veja como Itaipava, Petra e Cacildis, 
que prevê o pagamento de 5.000 cre-
dores até 2035. A maioria  credores 
aprovou em setembro.

Com o movimento maior em 
novembro e dezembro por conta das 
festas de fim de ano, o número de va-
gas temporárias em Volta Redonda 
deve aumentar em até 20%, segundo 
prevê o Sindicato do Comércio Vare-
jista de Bens, Serviço e Turismo.

Julgamento 
de Bolsonaro 
está em 2 a 1
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Escalada conservadora de Pacheco 
com favoritismo de Alcolumbre para 
sucedê-lo na presidência complica o am-
biente nas duas semanas em que tramita-
rá a reforma tributária

‘Mães de Haia’: drama internacional 

PÁGINA 8

Brasileiras que tiveram filhos com estrangeiros lutam na justiça pela guarda. Pais invocam convenção 
internacional que garante repatriação de crianças que são tiradas dos seus territórios de origem. 
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Na sede da RioUrbe, localizada na rua Ulisses 
Guimarães, nos fundos do prédio sede da 
Prefeitura do Rio, uma viatura, possivelmen-
te com placa reservada, parou em lugar 
proibido. O motorista deixou o pisca-alerta 
ligado, colocou o giroflex no teto e entrou no 
prédio municipal, deixando o Toyota RJ-
V6E90 parado em lugar proibido. Sensação 
de impunidade absoluta, sem ser abordado 
por inexistentes guardas municipais. Se a 
placa for reservada, o veículo fica livre de 
multas, mas isso não permite ao condutor 
este abuso de autoridade. O prefeito Eduar-
do Paes já proibiu o uso de giroflex em carros 
municipais e é zeloso contra estas demons-
trações de desrespeito às leis. Quem será o 
audacioso condutor deste veículo? Se for de 
uso restrito ou a serviço da área de seguran-
ça, o seu comportamento ostensivo expôs a 
viatura e a sua missão.

CM

Giroflex e estacionamento proibido na porta da prefeitura do Rio

O Dia das 
Bruxas está 
chegando 
e os bares e 
restauran-
tes cariocas 
entraram no 
clima com 
criações 
inspiradas 
na come-
moração do 
Haloween  

DivulgaçãoLeo Aversa / Divulgação

Com um show todo dedicado ao 
blues, Frejat é uma das atrações do 
PRIO Blues & Jazz Festival 

O contestador 
do rock 

está de volta

PÁGINA 1 
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: LEI DE IMPRENSA VIRA URGÊNCIA NO SENADO
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 27 de outubro 
de 1923 foram: ao que tudo indi-
ca, movimentos separatistas ainda 

podem ser visto na Renânia. Novo 
levante militar é visto na Grécia, 
mas governo de Atenas se diz fi rme 
no comando. Governo consegue 

aprovar pedido de urgência sobre a 
matéria da Lei de Imprensa, trancan-
do a pauta do Senado. Guerra do Sul 
continua forte em Cruz Alta.

HÁ 75 ANOS: GREVE DOS MINEIROS SE INTENSIFICA NA FRANÇA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 27 de outubro de 
1948 foram: Senado não consegue 
quórum para votar o aumento do 

vencimento dos servidores públicos 
e civis. Câmara aprova o dia 29 de 
outubro como feriado nacional, em 
homenagem à Revolução de 1930. 

Greve dos mineiros continua fi rme 
na França. ONU espera resolver, 
sem vetos, impasse sobre a situação 
de Berlim. 

De acordo com pesqui-
sa do Ministério da Saúde, 
20% dos brasileiros assu-
mem fazer consumo  exces-
sivo de álcool. Além disso, 
56,8% da população está 
com sobrepeso e 20% com 
obesidade. A “conta” de  há-
bitos pouco saudáveis che-
ga, claro, para ele: o fígado. 

O fígado é nossa fábrica 
de energia! Ele trabalha dia 
e noite, silencioso e incan-
sável. Dentre suas muitas  
funções estão a degradação 
de gorduras por meio da 
bile, produção de proteínas 
para manutenção da pres-
são  sanguínea e sua coa-
gulação, metabolização de 
medicamentos, armazena-
mento de energia e atuação 
como  um filtro, eliminan-
do as impurezas do sangue. 
Segundo o British Liver 
Trust, sete em cada dez pes-
soas têm  doença hepática 
a desconhecem e procuram 
ajuda quando apresentam 
complicações. De acordo 
com a  instituição, tudo in-
dica que a doença hepática 
irá ocupar o primeiro lugar 
como causa prematura de 
óbito, a  frente das doenças 
cardiovasculares. 

Os riscos associados às 
doenças hepáticas estão nos 

hábitos de vida. Uma ali-
mentação rica em  açúcares, 
em álcool e em gorduras e 
atividade física insuficiente 
podem causar acúmulo de 
gordura no fígado,  tam-
bém conhecido como es-
teatose hepática. De acordo 
com pesquisas realizadas na 
França, um em cada  cinco 
franceses sofrem da doença, 
que induz uma inflamação 
que destrói progressiva-
mente as células  hepáticas, 
também conhecida como 
fibrose. É o mesmo que 
acontece com o fígado em 
casos de consumo  exces-
sivo de álcool. Além disso, 
sobrepeso, diabetes, obe-
sidade, níveis alterados de 
triglicérides, colesterol e  
hipertensão são alguns dos 
fatores que põem o fígado 
em risco. 

De acordo com a Socie-
dade Francesa de Hepato-
logia, o número de casos 
da doença recrudesceu em  
todo o mundo também, 
enquanto a incidência de 
diabetes tipo 2 e obesidade 
tiveram aumento signifi-
cativo. O mais perigoso é 
que a evolução da esteatose 
hepática é lenta e silencio-
sa ao longo dos anos, mas 
ela pode  levar à quadros 

de cirrose e, em casos mais 
graves, ao câncer de fígado. 
Em muitas das ocorrên-
cias, o  diagnóstico é feito 
tardiamente para contro-
lar o processo e revertê-lo 
em cura. Os tratamentos 
existentes  permitem que 
a doença se estabilize, con-
tendo sua evolução, embo-
ra a qualidade de vida nun-
ca mais seja a  mesma, com 
históricos de fadiga, sono 
alterado, baixa concentra-
ção e consequências na vida 
sexual. 

Nos últimos 50 anos, o 
óbito por doença hepática 
aumentou 400% em todo 
mundo. A estimativa é que  
30 a 35% da população con-
viva com esteatose hepática, 
ou seja, excesso de gordura 
no fígado, doença  silencio-
sa que pode levar ao câncer 
hepático e até a necessidade 
de transplante. Esse número 
se confirma  também entre 
nossos clientes na Med Rio 
Check-up: cerca de 35% 
deles têm a doença revelada 
pelos exames. 

Ainda que a doença já 
esteja instalada, o fígado é 
elástico e generoso: mesmo 
que o indivíduo consuma  
álcool ou alimente-se mal, 
a saúde hepática pode ser 

compensada com a prática 
de exercícios físicos regu-
lares  ou com a retomada 
da alimentação saudável. 
O fígado é um órgão com 
extraordinária capacidade 
de  recuperação, quando 
as doenças hepáticas são 
descobertas em seu estágio 
inicial. Portanto, os check-
-ups  periódicos são valio-
sos aliados na prevenção 
e controle não apenas da 
esteatose hepática, mas de 
muitas  outras doenças crô-
nicas, como a diabetes, as 
doenças cardiovasculares, 
pulmonares, neurológicas, 
dermatológicas, gineco-
lógicas, oftalmológicas e 
cânceres. 

O melhor antídoto con-
tra as doenças é o estilo de 
vida saudável e a prevenção: 
praticar atividades  físicas 
regularmente, controlar o 
peso, o diabetes, os níveis de 
colesterol e triglicerídeos, 
ter uma alimentação  balan-
ceada, não fumar, evitar o 
excesso de sal e de bebidas 
alcoólicas, gerenciar o es-
tresse, controlar a pressão  
arterial e dormir bem. Saúde 
é prevenção!

*Gerente médica da 
Med Rio Check-Up.

Priscilla Caetano* 

Bom funcionamento do fígado: 
fundamental para uma vida saudável 

Opinião do leitor

Brasil no Pan

Muito boa a cobertura dos Jogos Pan-Ame-

ricanos Santiago 2023. Por mais que não esteja 

sendo televisionado, apenas passando na Ca-

zeTV, competição está de alto nível e o Brasil 

ganhando bastante medalhas no torneio.

Izabelle Correia Montalvão
São Paulo - São Paulo

A importância do ser 
humano ajudar o outro

Terror pras crianças, 
sonífero pros adultos

EDITORIAL

Uma das grandes virtudes 
do ser humano é a sua capacida-
de de pensar e agir em prol para 
melhorar sua comunidade. Seja 
ela o seu ambiente de trabalho, 
familiar ou mesmo o bairro/ 
cidade onde vive. Contudo o 
próprio ser humano também 
tem a mesma capacidade de so-
brecarregar as pessoas que bus-
cam lutar pelo bem. 

A bondade é um dos sen-
timentos mais generosos que 
uma pessoa poder ter, porém, 
ao mesmo tempo, pode sacrifi -
car aqueles que batalham pelo 
bem estar do ambiente em 
vive, trabalha ou mesmo está 
convivendo. 

Ser justo (ou tentar ser) 
gera mecanismos que fazem 
com que, psicologicamente, 
gera um lado bom para quem 
faz a ação. Todavia, provoca 
efeitos adversos também, dan-
do espaços para que as pessoas 
do convívio fi quem acomoda-
das e não consigam perceber 
que algumas atitudes não estão 
sendo propriamente boas para 
o meio. 

Ter um coração grande ali-
menta a questão do poder de 
felicidade interna ou sensação 
de estar bem. Só que, ao mes-
mo tempo, provoca armadilhas 
psicológicas, levando a pessoa 

ao limite extremo do nervosis-
mo, estresse e ansiedade. 

A bondade, o ser bom ou o 
agrado, faz ponte para vários 
aspectos que, num certo pon-
to, pode parecer que o ambien-
te interno e externo está pací-
fi co. Contudo, ao decorrer da 
proteção dos erros dos outros, 
para que o meio não fi que tó-
xico ou turbulento, aquele que 
procura carregar os problemas 
para si começa a ter questiona-
mentos de outros se tal atitude 
é a melhor. 

Em outras palavras, quem 
está de fora percebe mais os 
acontecimentos do que quem 
está de dentro e procura, atra-
vés de palavras de conforto e 
compreensão, estabelecer gati-
lhos de mudanças a quem faz 
o grupo fi car ou tentar fi car 
homogêneo. 

O estresse e a raiva não 
pode se sobrepor ao diálogo e à 
saúde mental. Acima de tudo, 
o ser humano necessita estar 
bem consigo mesmo, pois co-
ração, corpo e mente fi cam em 
um só corpo e, juntos, atuando 
de forma uniforme e serena, 
contribuem para o crescimen-
to próspero e rico da socieda-
de, juntamente com o convívio 
entre as pessoas, pelo bem do 
local onde se relaciona. 

Inspirado no videogame 
homônimo, “Five Nights At 
Freddy’s” chegou aos cinemas 
na quinta-feira, com produção 
da Blumhouse, que vem inves-
tindo em alguns dos melhores 
fi lmes de terror dos últimos 
anos. Porém, nem mesmo essa 
‘chancela’ da produtora será ca-
paz de salvar esse longa, que ti-
nha até potencial, mas foi atra-
palhado pela baixa classifi cação 
indicativa, fi xada em 14 anos 
para tentar atrair um público 
mais jovem.

O problema é que isso im-
pede cenas de violência gráfi -
ca, como sangue e sustos mais 
intensos, que marcaram o su-
cesso dos jogos. Além disso, a 
franquia de videogame apostou 
nos famosos jumpscares para 
promover o terror, enquanto o 
fi lme não consegue construir o 
horror e nem mesmo criar sus-
tos rápidos e manjados.

A trama acompanha o pro-
blemático Mike Schmidt, que 

precisa de um emprego para 
que a assistência social não leve 
sua irmãzinha embora. Então, 
ele aceita um trabalho de segu-
rança noturno em uma pizzaria 
temática abandonada. O que 
ele não sabe é que os bonecos 
animatrônicos do local ganham 
vida à noite e matam qualquer 
um que passe por lá.

Os jogos foram sucesso en-
tre a criançada na última déca-
da, mas sabiam criar terror por 
meio do mistério envolvendo a 
existência dos bonecos. O fi l-
me, porém, tenta transformar 
a história em uma aventura sem 
sal sobre o passado de Mike. A 
falta de carisma do protagonis-
ta, junto a falta de ousadia da 
direção em criar terror fazem 
do fi lme um grande sonífero.

É possível que o fi lme assus-
te parte de uma criançada bem 
mais nova, mas para qualquer 
um com mais de dez anos, a 
única sensação que ‘FNAF’ 
passa é a de não acabar nunca.

Sou médico há quase 40 
anos, professor da UFRJ, di-
retor presidente do Instituto 
Prevenir É Saúde, membro 
titular da Academia de Me-
dicina do Estado do Rio de 
Janeiro e da Academia Brasi-
leira de Ciências Farmacêuti-
cas.

Hoje vou falar sobre pro-
cedimentos estéticos feitos 
com injetáveis. A Sociedade 
Brasileira de Dermatologia 
publicou, em agosto, nota es-
clarecendo que medicamen-
tos injetáveis, tanto na pele 
quanto no couro cabeludo, 
devem ser aplicados por mé-
dicos. Para explicar melhor 
sobre o assunto, chamei a 
Dra Erika Kinoshita, derma-
tologista e profissional espe-
cializada em estética.

Com a popularização do 
ácido hialurônico e botox, 
cada vez mais profissionais 
que não são aptos estão apli-
cando produtos injetáveis 
e oferecendo sérios riscos. 
Dados mostram que 90% das 
queixas no Conselho Regio-
nal de Medicina do Rio (Cre-
merj) são relativas a erros em 
procedimentos estéticos. E 
os procedimentos com inje-
táveis (preenchimento facial 
e botox) são, atualmente, os 
mais buscados. Além disso, 

uma pesquisa publicada na 
revista Plastic and Recons-
tructive Surgery mostra que 
em 2020, de um total de 
47.360 procedimentos de 
preenchimento facial, mais 
da metade das complicações 
ocorrem nas mãos de profis-
sionais que não são médicos. 
Erika Kinoshita explica que 
um erro em um preenchi-
mento pode causar necrose, 
deformidades, cegueira e até 
outras consequências mais 
graves, pois o rosto é uma 
área muito delicada, com 
muitos nervos e vasos im-
portantes. Por isso, o profis-
sional deve não só entender 
muito bem de anatomia da 
face, como também saber 
como diagnosticar e tratar as 
possíveis complicações.

No Brasil, os conselhos 
de classe são os responsáveis 
pela regulamentação e fis-
calização da atuação de seus 
respectivos profissionais li-
gados à Saúde. E, nos últimos 
anos, decisões de diversos 
conselhos incluíram o preen-
chimento facial no escopo 
de atuação de profissionais 
como dentistas, biomédicos 
e enfermeiros. Hoje é comum 
encontrar procedimentos 
com injetáveis sendo ofereci-
dos até mesmo por esteticis-

tas, fisioterapeutas e até em 
salões de beleza. A médica 
alerta sobre isso: “É preciso 
entender sobre cada tipo de 
produto. O ácido hialurôni-
co é conhecido por seu efeito 
reversível, mas não é tão sim-
ples assim. Há casos, sim, em 
que a única alternativa será 
esperar o tempo de absorção 
do produto, que pode ser de 
até um ano. Isso, sem falar 
quando o paciente acredita 
que está fazendo um proce-
dimento com ácido hialurô-
nico e o que está sendo in-
jetado é silicone industrial 
em gel ou outras substâncias 
que podem se espalhar pelo 
corpo e causar complicações 
graves como embolia pulmo-
nar, AVC e até levar a morte”, 
completa a médica.

A dermatologista ainda 
acrescenta a importância e 
diferença quando se escolhe 
um médico especializado na 
área. “O médico especialista 
possui formação adequada 
para realizar procedimentos 
estéticos com segurança, pois 
estudou por muitos anos e 
passou por uma formação ri-
gorosa e especializada. Além 
disso, os médicos devem 
passar por treinamentos e 
atualizações constantes para 
manter suas habilidades e co-

nhecimentos atualizados. Ele 
também vai avaliar cuidado-
samente os riscos e benefícios 
de um procedimento estéti-
co, considerando as condi-
ções de saúde do paciente, 
histórico médico e outros 
fatores importantes. Além 
disso, médicos especialistas 
utilizam produtos e equipa-
mentos seguros e regulamen-
tados, que foram testados e 
aprovados pelas autoridades 
competentes, como a Anvi-
sa. Isso ajuda a minimizar os 
riscos de efeitos colaterais e 
complicações e vão fornecer 
orientações e cuidados pós- 
procedimento para a recupe-
ração adequada do paciente”, 
acrescenta Érika.

É muito importante se 
atentar no local e profi ssio-
nal com quem você realizará 
o procedimento para evitar 
possíveis complicações. Tam-
bém saiba o que é colocado 
em seu corpo. Os produtos 
devem ser testados e aprova-
dos pela Anvisa. Fique aqui, 
fi que bem, fi que com a gente!

*Médico. Professor-
doutor da faculdade de 

medicina da UFRJ e 
Coordenador Médico do 

Laboratório de Inovação e 
Saúde Pública da UFRJ.

Edimilson Migowski*

Procedimentos com injetáveis 
devem ser feitos por médicos
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SUBIU O NÍVEL - Semana dura 
para o Governo do Rio, mas que ter-
mina longe das cordas. Aliás, fi naliza 
com uma maratona política em Brasí-
lia, demonstrando a importância que o 
estado tem no cenário nacional. O go-
vernador Cláudio Castro saiu de vare-
jo midiático, de uma péssima coletiva 
na qual nominou bandidos, um erro 
para um chefe de Estado, e decolou 
para uma conversa em sequência com 
as mais importantes fi guras da Repú-
blica e com propostas concretas para 
estancar a hemorragia, causada pelos 
ataques aos ônibus incentivados por 
milicianos, na última segunda, 23.

FIDELIDADE - O novo secretário 
de Polícia Civil do Rio, Marcus Amim 
fez questão de prestigiar a sua casa mi-
diática e deu a primeira entrevista à jor-
nalista Isabele Benito, apresentadora do 
telejornal do SBT local. Ele era comenta-
rista de segurança da emissora e assumiu 
o compromisso de falar primeiro com 
os seus ex-colegas. A Globo, a Record e a 
Band fi caram para o fi m da fi la.

PAREDÃO - O governador Cláu-
dio Castro participa, nesta sexta, 27, 
de seminário sobre empregos na sede 
do Jornal O Globo. Na sequência, ele 
concede entrevista a uma equipe do pe-
riódico para a edição do próximo do-
mingo do matutino.

NO COLETE - O vereador Carlo 
Caiado tem sido incentivado a fi car na 
disputa pela vice-prefeitura do Rio em 
2024. O deputado federal Pedro Paulo 
ganha a cada dia uma dimensão históri-
ca no parlamento e será difícil para o pre-
sidente Lula abrir mão de um deputado 
com habilidade e capacidade técnica sin-
gular. O seu papel de relator de temas es-
pinhosos lhe dá uma projeção nacional. 
Agora na relatoria do projeto sobre a ta-
xação de off shores e fundos exclusivos, 
ele deu um show. Foi elogiado pela equi-
pe econômica. No Planalto, muitos se ar-
rependem de não ter entregue um mi-
nistério a Pedro Paulo. A prefeitura do 
Rio fi cou pequena para o tamanho que 
ele passou a ter na política nacional. Para 
Eduardo Paes, a opção por Caiado passa 
a ser uma das mais confi áveis.

GRANDE FAMÍLIA - Em Bel-
ford Roxo temos agora o Renati-

PINGA-FOGO
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Estou acompanhando, como 
todo mundo, a escalada da guerra 
entre Israel e o Hamas, agora em 
risco de se espalhar para outras 
fronteiras impondo severos alertas 
à paz mundial.

Tudo o que temia desde minha 
primeira matéria, imediatamente em 
seguida tanto ao ataque terrorista do 
Hamas a civis indefesos quanto às 
candentes declarações de guerra total 
sem tréguas por parte de Netanyahu.

Por conta disso, gostaria de citar 
o que li, no último domingo, 22 de 
outubro, na coluna da Dorrit Hara-
zin do Globo. A sempre lúcida jor-
nalista indaga – “Poderia ser pior? 
Sim, e muito. Basta imaginar o Brasil 
e os Estados Unidos ainda em mãos 
de Bolsonaro e Trump, com ambos 
encorajando os piores instintos do 
radical premier israelense. Também 
causaria calafrios ao planeta se o ex-
tremista de direita Jim Jordan ocu-
passe a Presidência da Câmara dos 
representantes nos EUA, logo ele, um 
legislador golpista e partidário de po-
lítica radical de terra arrasada”. Dorrit 
conclui agudamente – “A trágica his-
tória do povo judeu criou a tragédia 
atual do povo palestino, resumiu o 
pensador francês Edgar Morin (hoje 
aos 102 anos), talvez um dos últimos 
adeptos do “universalismo”, a convic-
ção de que determinados princípios 
e ideias trazem embutidos um valor 
universal, que transcende nações, 
fronteiras e laços de sangue”.

Exatamente dentro dessa tese do 
universalismo pragmático, leio no 
Globo do dia anterior, sábado, 21 de 
outubro, interessantíssima entrevista 
de um dos meus escritores israelenses 
preferidos David Grossman, que per-

deu um fi lho na guerra do Líbano e 
que tem a coragem de reiterar o que 
Netanyahu parece negar em tantas 
declarações – “vinganças só criam 
sociedades dominadas pelo ódio. E 
peço como pai de fi lho morto ces-
sar fogo humanitário em Gaza, bem 
como punição ao Hamas.” Grossman 
é também uma das vozes mais respei-
tadas da cultura israelense e um sol-
dado pela paz. Seu fi lho foi morto na 
guerra do Líbano pelo Hezbollah e 
ele de imediato foi à público (ao lado 
de escritores judeus mundiais como 
Amóz Oz e A. B. Yehoshua) para 
pedir a paz. E não vingança imedia-
ta. Grossman desviou sua dor lanci-
nante para a literatura e deu à lume a 
obra-prima “Fera do Tempo” (2012). 
Agora, contudo, vem a público para 
se declarar mais uma voz pela paz, ao 
advertir sobre os extremismos em seu 
próprio país: “esses ataques cruéis do 
Hamas podem fortalecer ainda mais 
os fundamentalistas, os fanáticos de 
Israel. De fanáticos, já “chegam os 
do outro lado”. E acrescentou com 
sabedoria - “outro dia ouvi alguém 
dizer no governo de Tel Aviv que 
o Hamas nasceu apenas para ma-
tar judeus. Não, o grupo terrorista 
nasceu como todos seres humanos. 
O que estou dizendo não tira a res-
ponsabilidade do Hamas, nem joga 
nos outros a culpa que é deles. Mas é 
preciso entender como e porquê eles 
se tornaram os monstros de hoje”. E 
continua o grande escritor (a quem, 
aliás, pretendo convidar a vir ao Rio 
fazer palestra no Pen Clube) agora já 
observado pelos olheiros como can-
didato ao próximo Nobel Mundial 
da Paz: “Eu fervia de ódio quando 
perdi meu fi lho. Entendia o desejo de 

vingança. Mas vingança não é políti-
ca, não transforma, só abastece socie-
dades cheias de ódio. E mais: se não 
quisermos que o confl ito pelos pales-
tinos siga entrincheirado, devemos, 
deve o estado de Israel, permitir que 
eles se infi ltrem em nossa mitologia. 
Não perderemos nossa identidade, 
apenas vamos enriquecê-la a partir 
do contato com a realidade.”

Para resumir o estágio trágico em 
que nos encontramos nessa Guerra 
crudelíssima: o direito de resposta 
(e de defesa) de Israel à ignomínia a 
que seu povo foi exposto, é inegável. 
Esse direito de defesa pressupõe o 
respeito às normas de civilidade que 
regulam as relações entre dois povos 
em guerra. Ou seja, os civis devem 
ser protegidos tanto quanto os com-
batentes do Hamas (agressor) devem 
ser alcançados. Aí está o perigo que se 
tem quando a situação é administra-
da por extremistas, o direito de defesa 
não deve signifi car o “olho por olho, 
dente por dente” que abre as estradas 
para a simples vingança, sem freios, 
nem limites. Insisto: trata-se aqui de 
divergências históricas e seculares. De 
fato, há um abismo entre a monstruo-
sidade do ataque terrorista deliberado 
e inimaginável do Hamas e a resposta 
(de legítimo direito), o de defesa. 
Mas sim, Israel deverá se defender, 
não necessariamente se vingar. Cabe 
não acionar a lei do “olho por olho, 
dente por dente”, a lei da barbárie de 
tempos imemoriais. A mesma barbá-
rie que alimentou o Holocausto da 2ª 
Guerra Mundial. De fato, alimentar 
o mal do dente por dente foge às en-
tranhas da civilização. Mas como e 
até que ponto impor-se o castigo ao 
Hamas? Eis a questão.

Ricardo Cravo Albin

A entrega da Caixa Econômica Fede-
ral para o presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), ilustra bem o quanto a ex-
pressão “fazer política” ganhou entre nós 
um signifi cado muito distante da ativida-
de de promover o bem comum. 

Faz parte do jogo um governo distri-
buir cargos para chegar ou se manter no 
poder. Na maior parte das vezes, o eleitor 
não dá maioria  no parlamento para uma 
determinada corrente ideológica e, aí, é 
preciso negociar.

É razoável que um governo de esquer-
da entregue postos para partidos à sua di-
reita; e vice-versa. O problema é quando 
essa distribuição não está atrelada a uma 
implantação de políticas públicas.

Seria justo esperar uma defesa da uni-
versidade pública por um ministro da 
Educação de esquerda e uma ênfase no en-
sino privado por outro, mais conservador. 
Um governo precisaria, assim, ajustar seu 
rumo até para corresponder à vontade da 
população.

A entrega de cargos com base nos pon-
tos de vista defendidos por essa ou aquela 
corrente não elimina a possibilidade de 
corrupção mas, pelo menos, indica uma 
direção, algum compromisso. 

O problema é quando os cargos são 
distribuídos sem levar em contra qualquer 
política pública —  será que alguém con-
segue dizer que tipo de direcionamento o 
futuro presidente da Caixa quer dar a tan-
to dinheiro, que tipo de investimento vai 
priorizar?

Vale para o caso da Caixa e o PP, vale 
para a maioria dos políticos brasileiros. 
Duvido que seja possível diferenciar pro-
gramas do MDB, PSD, PP, Republicanos, 
União Brasil. Não os li, mas aposto que 
maioria dos fi liados a essas agremiações 
também não fez isso. Entre esses partidos, 

quase todos participaram de dos últimos 
governos, sempre, em claro, em nome do 
interesse maior do país.

A lista não inclui o PL porque, depois 
de colaborar para a eleição de Lula em 
2002 e de participar de diferentes gover-
nos, seu presidente, Valdemar Costa Neto, 
encontrou, ao pegar carona com o bolso-
narismo, um caminho pela direita que o 
fez, enfi m, adotar uma ideologia. Uma 
postura criticada por integrantes do parti-
do que não querem abrir mão das benesses 
de fi car com o governo, qualquer um.

A falta de uma visão de mundo defi ni-
da — mais ou menos impostos, mais ou 
menos privatizações — facilita o que o 
então comunista Roberto Freire chamava 
em 1989 de privatização do Estado, o uso 
do que é público para favorecer interesses 
particulares.

A prática de utilizar nomeações para, 
principalmente, manter e fazer crescer 
máquinas políticas desvirtua as funções 
de governo. Ao receber um ministério ou 
uma estatal de porteira fechada, políticos 
tratam de privilegiar seus próprios currais. 

A atuação da Codevasf (Companhia 
de Desenvolvimento dos Vales do São 
Francisco e do Parnaíba) chega a ser cari-
catural, de tão explícita. O cada vez maior 
poder que deputados e senadores têm de 
dispor do orçamento federal é outra evi-
dência da difi culdade de se criar e manter 
políticas públicas de caráter mais geral. 

O ciclo de favorecimentos no uso da 
verba pública favorece a corrupção e ali-
menta a permanência de estruturas de 
poder, algo que se manifesta de maneira 
evidente nas famílias que, a cada geração, 
renovam suas presenças nos poderes Le-
gislativo e Executivo o que disvirtua, cada 
vez mais, aquele que deveria ser o objetivo 
de se fazer política.

Fernando Molica

Como não fazer política Vivemos a perplexidade com a 
guerra. Tempos de terror

Fotos CM

Abuso de autoridade nas barbas do Prefeito
O prefeito do Rio, Eduardo Paes, já 
proibiu o uso de girofl ex em carros 
municipais, mas foi na sua barba, que 
esta viatura, com toda a pinta de car-
ro com placa reservada, parou na Rua 
Ulisses Guimarães 16, na porta da 
RioUrbe, em local proibido. O moto-

rista, sem menor cerimônia, colocou o 
girofl ex no teto, ligou o pisca-alerta e 
entrou no edifício municipal, que fi ca 
atrás da sede do gabinete do prefei-
to. Não havia um guarda municipal de 
plantão. Como a prefeitura não pos-
sui placa reservada e nem usa girofl ex, 

a viatura deve ser do estado ou federal.  
Se for um veículo de uso policial ou até 
de inteligência, a sensação de impuni-
dade é um péssimo exemplo e isso em 
pleno horário comercial, na frente de 
um prédio público. O fato ocorreu na 
última quarta-feira, dia 25 de outubro.

nho “Ceciliano”. Trata-se de An-
drew Renato Estavam Pires, o novo 
chefe da Casa Civil do prefeito Wa-
guinho Carneiro, que antes ocupava 
a assessoria do secretário Nacional 
de Assuntos Federativos do Gover-
no Federal,  André Ceciliano.  Na ci-
dade, virou praxe a adoção do nome 
do padrinho político. Por exemplo, 
a deputada federal e ex-ministra do 
Turismo, Daniela Carneiro, fez cam-
panha como Daniela do Waguinho. 
Nas pesquisas, quando Matheus 
Carneiro aparece, fi ca em terceiro lu-
gar, mas quando é identifi cado como 
Matheus do Waguinho, ele sobe para 
primeiro. Ele é o candidato a suces-
sor do tio. Já Renatinho, deverá ser 
candidato a vice de Matheus. A cha-
pa terá então de carona Waguinho e 
Ceciliano. Renatinho é o primeiro a 
entrar para a família do ex-presiden-
te da Alerj.  

ALVO DE CRIME AMBIEN-
TAL - O prefeito de Angra dos Reis, 
Fernando Jordão, está indignado, as-
sim como a população do município, 
por causa da derrubada de um coquei-
ro, um símbolo da Praia do Dentis-
ta, que fi ca na Ilha da Gipóia, uma das 
mais lindas da Costa Verde. Um ví-
deo, que circula nas redes sociais, mos-
tra um grupo de jovens subindo no 
coqueiro e o balançando até ele cair. 
A prefeitura divulgou um comunica-
do no qual informa que está tentan-
do identifi car os responsáveis. “O ato 
pode ser enquadrado como crime am-
biental, previsto nos artigos 38, 40, 50 
e 54, entre outros, da Lei 9.605/1998, 
passível de multa e de pena de reclusão 
e/ou detenção”, diz a nota.  A prefei-
tura ainda lamentou que “os banhistas 
descumpram regras básicas estabeleci-
das para a preservação de nossas ma-
tas e praias”.

MOBILIZAÇÃO TOTAL - Até 
o Disque Denúncia de Angra foi mo-
bilizado para tentar identifi car os res-
ponsáveis pelo vandalismo.   A Praia 
do Dentista — o nome ofi cial é Praia 
da Jurubaíba — é a segunda maior do 
município, segundo informações da 
prefeitura. Turistas de todo o mundo 
faziam parada na praia para terem o 
belíssimo cenário, com o coqueiro en-
vergado, como pano de fundo de suas 
fotos.

TUDO EM CASA - Após Elias 
Montes (PL) ingressar no governo mu-
nicipal de Petrópolis, sua mulher, Már-
cia Alessandra Viana Montes, também 
conseguiu um cargo. Ela foi nomeada 
para Direção e Assessoramento Superior 
de Assessor Técnico de Gestão de Dados 
Georreferenciados, da Secretaria de Pla-
nejamento e Orçamento. Até abril, ela 
estava nomeada no gabinete do vereador 

bolsonarista Octávio Sampaio (União).

CARGO NA CPTRANS - Elias fi -
cou em quarto lugar na corrida eleito-
ral de 2020, no município. À época, foi 
candidato pelo PSL e se dizia bolso-
narista. Agora, está como diretor téc-
nico-operacional da Companhia Pe-
tropolitana de Trânsito e Transportes 
(CPTrans), dentro da gestão do pre-
feito Rubens Bomtempo (PSB), de 
esquerda, que fez até campanha para 
Lula. O ex-prefeitável também era vis-
to como um nome forte do PL para as 
eleições 2024. Sua decisão em aceitar 
um cargo no governo, ainda que fi lia-
do a um partido da oposição, não pas-
sou pela sigla, foi pessoal.

VAI CONCORRER - Engana-se 
quem pensa que o prefeito Rubens Bom-
tempo jogou a toalha e não vai concorrer 
à reeleição. Ele já trabalha nisso há mui-
to tempo e aposta na divisão dos adversá-
rios. Se o governador Cláudio Castro ti-
ver mais de um palanque na cidade, ele 
tem certeza que leva.

VITRINE - O excesso de exposi-
ção do ministro Flávio Dino na ques-
tão da violência do Rio, antes e depois 
da queima dos ônibus, tem gerado um 
enorme desgaste de imagem. Fez cres-
cer a resistência do próprio PT a sua 
ida para o STF.

BALA DUDU - Em entrevista à Glo-
boNews, em Brasília, o prefeito do Rio, 
Eduardo Paes, pediu explicitamente que 
haja controle da Polícia Federal sobre po-
liciais e políticos que tenham desvios de 
condutas. Se o pedido for aceito, pode pe-
gar de proa alguns integrantes do primei-
ro escalão da própria Prefeitura, principal-
mente recém nomeados. Caiu mal para a 
classe política esse pedido subliminarmen-
te de uma “Furna da Onça”.

 INOXIDÁVEL - Frase de um diri-
gente hoteleiro carioca: “O Rio é ino-
xidável”. Na semana do próximo feria-
dão, a hotelaria apresenta uma taxa de 
ocupação superior ao do ano passado.

NAVIO FANTASMA - Uma fake 
news toma conta do noticiário sobre 
um barco milionário apreendido no Rio 
com pacotes de dinheiro. Ao contrário 
do que circulou, o personagem citado 
chegou e não saiu para o exterior, como 
foi construída a notícia.
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Bolsonaro tem dois votos 
para nova condenação
Julgamento no TSE deve ser retomado na próxima semana

Por ana Paula Marques

É o quinto julgamento que 
o ex-presidente Jair Bolsonaro 
e seu então candidato a vice 
nas últimas eleições, Walter 
Braga Netto, enfrentam no 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE). Dessa vez, as acusa-
ções são sobre o suposto abu-
so de poder político nas co-
memorações cívico-militares 
de 7 de setembro do ano pas-
sado, quando o Brasil come-
morou o Bicentenário da sua 
independência. O julgamento 
da última quinta-feira (26), 
foi suspenso após 2 votos a 1 
para a condenação de inelegi-
bilidade da chapa.

Pela condenação, votaram 
o relator das Ações de Inves-
tigação Judicial Eleitoral (Ai-
jes), Benedito Gonçalves, e o 
ministro Floriano Marques. 
Já o ministro Raul Araújo se 
posicionou pela rejeição das 
duas ações que acusam Bolso-
naro e Braga Netto de abuso 
de poder econômico/político 
e uso indevido dos meios de 
comunicação, já que teriam 
supostamente se beneficiado 
dos eventos oficiais do bicen-
tenário, usando as transmis-
sões em TV pública para pro-
mover a chapa.

Ao votar, o relator propôs, 
além da inelegibilidade, o pa-
gamento de multa no valor de 
R$ 425,6 mil ao ex-presiden-
te. Para o ex-ministro da Casa 
Civil e candidato a vice-presi-
dente na chapa de Bolsonaro, 
Benedito Gonçalves votou 
pela aplicação de multa de R$ 
212,8 mil. Apesar disso, o mi-
nistro foi contra a condenação 
do general à inelegibilidade.

O julgamento das ações 
começou na última terça-feira 
(24) e ainda faltam votar os 
ministros André Ramos Ta-
vares, Kassio Nunes Marques, 
Cármen Lúcia e o presidente 
da Corte, o ministro Alexan-
dre de Moraes.

O ex-presidente Bolsona-
ro já está inelegível até 2030, 
e mesmo que seja novamente 
condenado, os períodos não 
são cumulativos. Uma nova 
condenação, porém, dificulta 
as chances de Bolsonaro con-
seguir reverter sua inelegibili-
dade em recurso no Supremo 
Tribunal Federal (STF).

Expectativas
Apesar das diferenças entre 

o caso do desfile do Bicente-
nário da Independência e o 
caso que tornou Bolsonaro 
efetivamente inelegível — o 
encontro com embaixado-
res para questionar o sistema 
eleitoral brasileiro —, existem 
pontos em comum nos dois 
caso, como explica o advogado 
e membro da Academia Bra-
sileira de Direito Eleitoral e 
Político (ABRADEP), Kaleo 
Dornaika.

“Os ministros, em sua 
maioria, consideraram que 
Bolsonaro não agiu como 
chefe de Estado em meio aos 

embaixadores, e sim como 
candidato, propagando men-
tiras com propósito eleitoral. 
Nesse novo julgamento, os 
ministros analisam a mesma 
questão, o papel do ex-presi-
dente enquanto representante 
político em um evento públi-
co ao usar o espaço como can-
didato”, disse.

Para o advogado, seguindo 
a decisão passada, e as conside-
rações dos ministros sobre as 
peculiaridades de cada caso, é 
possível que o cenário das últi-
mas ações se repita. “Atribuin-
do nova condenação por ine-
legibilidade ao ex-presidente”, 
explica.

Braga Netto
O julgamento da chapa 

deve ser retomado na próxima 
terça-feira (31) e pode afetar 
mais a Braga Netto do que a 
Bolsonaro, já que o general 
é pré-candidato do PL para 
a prefeitura do Rio de Janei-
ro nas eleições municipais de 
2024. O nome de Braga Netto 

veio a se tornar favorito da si-
gla depois de o senador Flávio 
Bolsonaro (PL-RJ) ter decla-
rado que o pai não teria apro-
vado a sua candidatura.

Além do risco de não po-
der ser candidato, se julgado 
como inelegível, o general 
tem outro desafio. Ele irá con-
correr com o atual prefeito do 
Rio, Eduardo Paes (PSD), que 
já tenta o quarto mandato e 
segue na liderança para reelei-
ção com 35,5% das intenções 
de voto, segundo o último le-
vantamento do Instituto Pa-
raná Pesquisas.

Braga Netto enfrenta 
também os indiciamentos 
da CPMI, que investigou os 
atos antidemocráticos de 8 
de janeiro, que finalizou seus 
trabalhos com pedidos de in-
diciamento do ex-ministro, 
de Bolsonaro e outros 59 no-
mes. Porém, para o advogado, 
Kaleo Dornaika,  as chances 
são maiores no sentido de o 
general ser absolvido de inele-
gibilidade novamente.

Valter Campanato/Agência Brasil

Expectativa é de nova condenação do ex-presidente Jair Bolsonaro no TSE

Deputados aprovam cota para 
filmes brasileiros na TV paga

A Câmara dos Deputados 
aprovou nesta quinta-feira (26) 
o Projeto de Lei 3696/23, do 
Senado, que reinstitui até 2038 
a cota obrigatória para produ-
ções brasileiras na TV paga. 
Devido a mudanças, a matéria 
retorna àquela Casa para nova 
votação.

O texto foi aprovado com 
emenda do deputado Marcos 
Soares (União-RJ) incorpora-
da pelo relator, deputado José 
Guimarães (PT-CE). A emen-
da dispensa da nova regra os 
pequenos canais por assinatura 
e aqueles com menos de 150 
mil assinantes. Essa cota de exi-
bição deve ser calculada anual-
mente pelo Poder Executivo 
e tinha acabado em setembro 
deste ano.

Vídeos domésticos
O texto também renova o 

prazo, que havia acabado em 
2021, de cumprimento de cota 
de distribuição de vídeo domés-
tico que seja produzido no Brasil.

Essa cota havia sido insti-
tuída em 2001, em um um mo-
mento no qual ainda existia um 
mercado de locação de vídeos 
(VHS e/ou DVD). Apesar da 
renovação até 2043, as empresas 
de distribuição desse tipo de mí-
dia tiveram seu mercado dimi-
nuído em razão das plataformas 
de streaming (Netflix e outros).

Ancine
O texto aprovado também 

atribui à Agência Nacional do 
Cinema (Ancine) a suspensão e 
a cessação do uso não autoriza-
do de obras brasileiras e estran-
geiras protegidas.

O projeto considera como 
obras protegidas todas as ci-
tadas na MP 2228-1/01: obra 
audiovisual, cinematográfica, 
videofonográfica; curta metra-
gem, média metragem ou longa 
metragem; obra cinematográfi-

ca ou videofonográfica seriada; 
telefilme ou minissérie; obra 
cinematográfica ou videofono-
gráfica publicitária.

Hematologista
Também na sessão delibera-

tiva desta quinta-feira, os depu-
tados aprovaram o Projeto de 
Lei 3466/23, que institui o Dia 
Nacional do Hematologista e 
Hemoterapeuta em 29 de ou-
tubro. O texto segue agora para 
análise do Senado.

O Plenário também apro-
vou caráter de urgência para 
análise do Projeto de Lei Com-
plementar (PLP) 224/23, do 
deputado Aureo Ribeiro (So-
lidariedade-RJ), que prorroga 
as regras da Lei Paulo Gustavo 
até junho de 2024. A Lei Pau-
lo Gustavo dispõe sobre ações 
emergenciais destinadas ao se-
tor cultural, por causa da pan-
demia da covid-19.

Com informações da 
Agência Câmara

Zeca Ribeira/Câmara dos Deputados

Deputado José Guimarães foi relator da proposta no Plenário

CORREIO POLÍTICO

Alcolumbre aproximou-se da 
oposição e puxou Pacheco 

Previsão: tempo mais 
nublado no Senado

Pesquisa Favorito

Aborto

Conservadores

Reforma

Problemas

Há algumas semanas, 

movimentos ocorridos ali 

alteraram os humores no 

Senado. Renan Calheiros 

procurou o presidente 

do PSD, Gilberto Kassab, 

para tentar um acordo no 

qual o MDB apoiaria o lí-

der do partido, Antonio 

Brito (BA), para presidir a 

Câmara na sucessão de 

Arthur Lira (PP-AL). Em 

troca, queria o apoio do 

PSD a um nome do MDB 

no Senado. A movimen-

tação acabou movendo 

Alcolumbre a procurar o 

apoio da oposição. Ele foi, 

então, à sede do PL con-

versar com o presidente 

do partido, Valdemar Cos-

ta Neto, e com o ex-pre-

sidente Jair Bolsonaro. 

Esses movimentos coin-

cidem com as posições 

mais duras de Pacheco. 

A reforma tributária vai 

tramitar nas próximas 

duas semanas em um 

ambiente conturbado. A 

casa que até há algum 

tempo parecia dar mais 

tranquilidade ao governo 

enquanto a Câmara aper-

tava com seu presidente, 

Arthur Lira (PP-AL), e o 

Centrão já não anda as-

sim mais tranquila. Pode 

parecer estranho, já que 

se trata de algo que só 

irá acontecer em 2025, 

mas a razão já é a suces-

são de Rodrigo Pacheco 

(PSD-MG) na presidên-

cia. Os movimentos vêm 

azedando a relação do 

governo com o Senado. 

Especialmente porque ali 

o favorito é o presidente 

da Comissão de Cons-

tituição e Justiça (CCJ), 

Davi Alcolumbre (União-

-AP). E Alcolumbre não é 

exatamente o nome dos 

sonhos do Palácio do Pla-

nalto. 

Pesquisa divulgada na 

quinta-feira (26) pelo site 

Congresso em Foco, o 

Painel do Poder, reforça 

o favoritismo de Alcolum-

bre. A pesquisa é realiza-

da com parlamentares da 

Câmara e do Senado. Davi 

Alcolumbre foi de longe 

o nome mais citado para 

presidir o Senado. 

Alcolumbre foi citado por 

41% dos entrevistados. 

Atrás dele, aparecem Re-

nan Calheiros (MDB-AL) e 

Rogério Marinho (PL-RN). 

Assim como Alcolumbre, 

Renan já presidiu o Sena-

do. Marinho foi o candida-

to de oposição, derrotado 

por Rodrigo Pacheco no 

início do ano. 

O rejeitado, Igor Roque, 

teria feito manifestações 

que foram interpretadas 

como de defesa do abor-

to, um dos temas que 

gerou a reação conser-

vadora após os últimos 

julgamentos de Rosa We-

ber no STF. O caso foi in-

terpretado como sinal da 

mudança de humor. 

Primeiro, os movimentos 

foram em direção ao Su-

premo Tribunal Federal 

(STF). Pacheco foi cobrado 

por uma posição mais fir-
me de defesa das prerro-

gativas do Senado, como 

prometera na sua campa-

nha. E avançou também 

na defesa de pautas mais 

conversadoras. 

Se tal ambiente pode ou 

não comprometer a refor-

ma tributária, os próximos 

dias dirão. No caso, há ou-

tros interesses em jogo. 

Há um consenso de que a 

reforma é necessária. Mas 

o tema é polêmico e divi-

de os estados. E os sena-

dores são os representan-

tes dos estados. 

Então, começaram pro-

blemas que afetam o go-

verno. Como a aprovação 

do projeto do Marco Tem-

poral das Terras Indígenas. 

A desoneração da folha de 

pagamento de setores da 

economia e municípios. E 

a rejeição do indicado por 

Lula para a Defensoria Pú-

blica da União (DPU). 

Lula Marques/ Agência Brasil

Geraldo Magela/Agência Senado

Pacheco levou o Senado a uma guinada conservadora

Alcolumbre procurou oposição e puxou Pacheco

POR RUDOLFO LAGO
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O temor do crescimento 
político dos milicianos

Ex-delegado: combate à 
milícia precisa ser específico

Vale tudo Autonomia

Voto contra

Pressa

Maioria

Militares

Na avaliação de Ferraz, a 
decisão de Cabral de ga-
rantir o trabalho da polí-
cia teve também um viés 
político — a certeza de 
que, sem repressão, a mi-
lícia acabaria ocupando 
os espaços institucionais 
no estado. Ressalta que 
candidatos milicianos são 
muito bem votados nas 
áreas que dominam.
“Eles formam o que é 

internacionalmente de-
finido como máfia. São 
organizados em torno de 
famílias e de policiais, têm 
hierarquia. E a máfia sem-
pre procura entrar no po-
der”, destaca.
Para o delegado, pratica-
mente nada foi feito para 
quebrar os esquemas de 
finaciamento desses gru-
pos, tarefa que considera 
fundamental. 

Delegado responsável 
pelas principais ações de 
combate a milicianos no 
Rio, Cláudio Ferraz afirma 
que esses grupos não po-
dem ser combatidos com 
policiamento ostensivo, 
mas com investigações 
integradas e específicas. 
“É preciso ter especializa-
ção, participação do Mi-
nistério Público, uso de 
ferramentas para cruza-
mento de dados. A Polícia 
Civil precisa de núcleos 

exclusivos para tratar do 
crime organizado”, avalia.
Ferraz diz que a situação 
hoje é ainda mais gra-
ve: prevê que a próxima 
ação da milícia terá con-
sequências ainda pio-
res que a desta semana. 
Aposentado, ele chefiou 
a Delegacia de Repressão 
à Corrupção e ao Crime 
Organizado entre 2007 
e 2011. Depois, foi para a 
prefeitura fiscalizar vans, 
um dos braços milicianos.

Ele não se diz surpreso 
com o fato de grupos mi-
licianos terem passado a 
atuar também no tráfico 
de drogas. “Eles amplia-
ram seus negócios. Co-
bram taxas sobre todas as 
atividades, legais ou ile-
gais, praticadas nas áreas 
que dominam. Pra respi-
rar vai ter que pagar”, frisa.

Ferraz diz que seu traba-
lho só possível pelo fato 
de o então governador 
Sérgio Cabral ter dado 
autonomia para o traba-
lho policial. Segundo ele, 
cerca de 600 milicianos 
foram presos durante sua 
passagem pela Draco, en-
tre eles, veradores e um 
deputado estadual.

Líder do PL na Câmara 
dos Deputados, Altineu 
Côrtes (RJ) afirma que os 
senadores do partido vo-
tarão contra ao projeto da 
reforma tributária. Isto, se-
gundo ele, pela avaliação 
de que as mudanças vao 
gerar aumentos de im-
postos. A votação deverá 
ocorrer no próximo mês.

Nas reuniões que teve em 
Brasília, o governador do 
Rio, Cláudio Castro (PL), 
pediu pressa em mudan-
ças para tornar a legisla-
ção criminal mais dura. 
Disse ao presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG) que não dá pra 
esperar uma revisão am-
pla do Código Penal.

Ao apoiar a decisão de 
Nunes Marques contra a 
quebra de sigilo de Silvi-
nei Vasques, ex-diretor da 
Polícia Rodoviária, Edson 
Fachin praticamente defi-
niu a posição da 2a Turma 
do STF. André Mendon-
ça também deverá votar 
contra a determinação da 
CPI do Golpe.

O governador ouviu do 
ministro da Defesa, José 
Múcio, que as Forças Ar-
madas poderão atuar em 
tarefas específicas no es-
tado. Ressalvou, porém, 
que essa participação dos 
militares terá que ser in-
tegrada a outras medidas 
que o governo federal de-
cidir tomar. 

Rioônibus/Agência Brasil

Reprodução/Facebook

Ônibus queimados por milicianos no Rio

Cláudio Ferraz prendeu mais de 600 milicianos

Exército prende 17 
militares por furto

O Exército brasileiro puniu 
17 militares pelo furto de 21 
metralhadoras no Arsenal de 
Guerra de São Paulo. O Co-
mando Militar do Sudeste, res-
ponsável pela unidade, afirma 
que eles cumprem punição dis-
ciplinar por “falha de conduta 
e/ou erro de procedimento nos 
processos de fiscalização e con-
trole de armamento”.

Todos os 17 militares puni-
dos pelo caso foram presos. O 
número de dias em prisão mili-
tar varia para cada um dos en-
volvidos e vai de 1 a 30 dias de 
detenção. A prisão está prevista 
como punição no Regulamen-
to Disciplinar do Exército para 
transgressões médias e graves. 
Nos piores casos, pode levar a 

licenciamento e até expulsão.
Os 17 presos estão em um 

grupo de 20 militares que res-
pondem por transgressão disci-
plinar. Eles eram responsáveis 
pela vigilância das instalações 
no período em que o armamen-
to —13 metralhadoras .50 e 
oito fuzis de calibre 7,62— foi 
subtraído. Outros sete suspei-
tos são investigados por partici-
pação no furto das armas.

Na terça (24), o Exército 
decidiu acabar com o aquar-
telamento de 40 militares que 
desde o dia 10 não podiam sair 
do Arsenal de Guerra em Ba-
rueri, na região metropolitana.

No dia 10, quando o furto 
das armas foi descoberto, todos 
os 480 militares do local fica-

ram aquartelados. Após uma 
semana, houve liberação gra-
dual dos aquartelados. Além da 
autorização para sair, os mili-
tares receberam seus aparelhos 
celulares de volta.

Os sete militares suspeitos 
de participação direta no crime 
são investigados em um inqué-
rito policial e podem responder 
por furto, peculato, receptação, 
desaparecimento, consunção 
ou extravio.

A denúncia terá de ser rea-
lizada pelo Ministério Público 
Militar. As investigações e pro-
cedimentos relativos ao caso 
correm em sigilo, determinado 
pelo juízo da 2ª Auditoria da 2ª 
CJM (Circunscrição Judiciária 
Militar).

Militares furtaram 21 metralhadoras, sendo 13 de 
calibre .50 e oito fuzis calibre 7,62, em SP

Divulgação/ Polícia Civil RJ

Militares foram presos pelo furto das armas. Confinamento varia de acordo com os casos

Após reclamações de 
candidatos do Enem 2023 
(Exame Nacional do Ensino 
Médio) sobre locais de prova 
longe de onde vivem, o Inep 
(Instituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira) afirmou que 
irá analisar a situação.

O instituto, em nota, 
afirma verificar a definição 
feita pelo Cebraspe (Cen-
tro Brasileiro de Pesquisa 
em Avaliação e Seleção e de 
Promoção de Eventos) dos 
locais de prova. O Cebras-
pe foi o vencedor da licita-
ção para aplicação do Enem 
deste ano.

“O Inep adotará as medi-
das necessárias para que to-
dos os participantes inscritos 
façam as provas desta edição 
de acordo com as previsões 
estabelecidas nos normati-
vos que regulam a aplicação 
do exame”, diz o instituto.

A reportagem tentou 
contato com o Cebraspe 
na noite desta quarta, mas, 
até o momento, não houve 
resposta.

Os locais de prova do 
Enem 2023 foram divul-
gados na terça (24). Em se-
guida, diversas reclamações 
sobre os lugares de aplicação 
surgiram nas redes sociais. 
As reclamações se concen-
tram na distância dos locais 
para onde foram alocados. 

De qualquer forma, vale 
ao candidato se organizar 
para sair com antecedência 
de casa para não correr risco 
de perder a prova por atrasos 
causados pelo trânsito.

inep irá 
avaliar locais 
de prova do 
Enem

Por Paola Ferreira Rosa 

(Folhapress)

Luísa Sonza, Péricles, Ney 
Matogrosso e Roberto Carlos 
estão entre as atrações confir-
madas para o Réveillon de For-
taleza deste ano. O anúncio foi 
feito pelo prefeito da capital do 
Ceará, José Sarto (PDT), na úl-
tima terça-feira (24), em evento 
realizado no Tivoli Mofarrej, 
na capital paulista.

A cidade também recebe-
rá shows de Paty Girl, Xand 
Avião, João Gomes, Marisa 
Monte, Alok, Marina Sena, 
Mari Fernandez e Titãs.

Com uma festa de três dias, 
a prefeitura planeja receber 
mais de 600 mil turistas e ar-
recadar mais de R$ 3 bilhões 
com o turismo na região entre 
15 de dezembro e 15 de janeiro. 
A meta é superar 2023, quando 
a capital teve dois dias de co-
memoração e recebeu cerca de 
550 mil pessoas entre o Natal e 
Réveillon.

De acordo com dados do 
Observatório do Turismo de 

Fortaleza, em 2023 o período 
gerou R$ 3,4 bilhões para a eco-
nomia e mais de 186 mil vagas 
de emprego formais e informais 
entre os dias 15 de dezembro de 
2022 e 15 de janeiro de 2023.

Também estiveram presen-
tes no evento os secretários de 
governo, da Cultura, de Turis-
mo, de Desenvolvimento Eco-
nômico, além do coordenador 
de Articulação Política de For-
taleza. Entre os convidados es-

tavam representantes do setor 
turístico, empresários, investi-
dores e artistas.

De acordo com a prefeitura, 
o cachê das atrações será cober-
to por parcerias e patrocinado-
res oficiais.

O Réveillon do Rio é o 
mais famoso do mundo e traz 
bilhões para a cidade. Faz sen-
tido que inspire outras cida-
des a tentar repetir o sucesso 
turístico.

Réveillon de Fortaleza 
quer superar o do Rio

Fernando Maia/ Riotur

Réveillon do Rio segue inspirando o de outras cidades

 A Anvisa aprovou a com-
posição de vacinas contra in-
fluenza que serão utilizadas no 
Brasil em 2024. Em nota, o 
órgão destacou que a mudan-
ça da composição de cepas ou 
tipos de vírus da vacina contra 
influenza é considerada funda-
mental para a eficácia da dose 
porque o vírus se adapta e sofre 
mutações.  

“A OMS analisa regular-
mente todos os subtipos do ví-
rus da gripe que circulam com 
maior frequência para melho-
rar a eficácia da imunização”. 

O comunicado crescentou que, 
“em conformidade com as re-
comendações da OMS, todos 
os anos a Anvisa publica a com-
posição das vacinas contra in-
fluenza que serão utilizadas no 
ano seguinte.”  

Para 2024, as vacinas triva-
lentes produzidas a partir de 
ovos de galinha devem usar as 
seguintes cepas: Influenza A/
Victoria/4897/2022 (H1N1)
pdm09; Influenza A/Thai-
land/8/2022 (H3N2); Influen-
za B/Austria/1359417/2021 
(B/linhagem Victoria). 

Para as vacinas não basea-
das em ovos, a cepa do vírus 
A (H1N1) deve ser um vírus 
similar ao vírus influenza A/
Wisconsin/67/2022 (H1N1)
pdm09. A cepa A (H3N2) 
deve ser um vírus similar ao 
vírus influenza A/Massachu-
setts/18/2022 (H3N2), junta-
mente com a cepa B. 

Já as vacinas quadrivalentes 
devem conter, além dos três ti-
pos de cepas obrigatórios, um 
vírus similar ao vírus Influenza 
B/Phuket/3073/2013 (B/li-
nhagem Yamagata).

Vacina contra influenza

O Ministério da Cultura 
anunciou o investimento de 
R$ 15 bilhões no setor cul-
tural até 2027, o equivalente 
a R$ 3 bilhões por ano, com 
o lançamento da Política 
Nacional Aldir Blanc de Fo-
mento à Cultural (PNAB).

No último dia 19, a polí-
tica passou a ter caráter per-
manente com a assinatura 
do Decreto 11.740, tornan-
do-se uma garantia de ren-
da estável para o setor pelos 
próximos cinco anos.

Vindos do Fundo Nacio-
nal de Cultura, os recursos 
serão destinados de forma 
descentralizada, com repas-
ses da União a projetos nos 
estados, municípios e no DF. 
Segundo o ministério, a po-
lítica prevê apoio a chama-
mentos públicos, prêmios, 
cursos, oficinas, performan-
ces, produções audiovisuais, 
atividades de economia cria-
tiva e solidária e aquisição de 
bens e serviços.

Para receber os recursos, 
os entes federativos e con-
sórcios públicos intermuni-
cipais precisarão cadastrar 
os planos de ação, com me-
tas e ações, na plataforma 
TransfereGov. O prazo para 
cadastro começa no dia 31 
de outubro. Os planos terão 
de ser construídos com par-
ticipação da sociedade civil 
e representantes locais da 
cultura. Essas informações 
serão usadas para elaboração 
do Plano Anual de Aplica-
ção dos Recursos (PAAR).

Pelo menos, 20% dos re-
cursos serão investidos em 
ações de democratização do 
acesso à produção artística e 
cultural em periferias e em 
áreas de povos tradicionais.

Política 
Nacional 
aldir Blanc 
de cultura

POR FERNANDO MOLICA
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Prévia da inflação oficial fica 
em 0,21% em outubro

Escritório em Miami para 
atender ultrarricos latinos

CORREIO ECONÔMICO 
POR GUILHERME COSENZA

Confiante CriptoSP

AliExpress

Demissões

Europa em baixa

Aumento

A prévia da inflação oficial 
no mês de outubro ficou 
em 0,21%, abaixo da taxa 

de setembro, que foi 0,35%. 

O resultado divulgado pelo 
IBGE foi influenciado, prin-

cipalmente, pela alta nos 
preços das passagens aé-

reas, que subiram 23,75% 

e representam 0,16 ponto 

percentual (p.p.) do índice.
No ano, o IPCA-15 soma 

3,96%. No acumulado de 12 

meses foi de 5,05%, acima 
dos 5% registrados em se-

tembro. Apesar de o item 

transporte ter representado 

o maior impacto positivo 
na taxa, os preços dos com-

bustíveis ajudou a inflação 
não ser maior, com queda 
de 0,44%, motivado pelas 
baixas da gasolina (-0,56%), 
etanol (-0,27%) e gás veicu-

lar (-0,27%). Apenas o diesel 
teve alta, 1,55%. 

Ótima oportunidade para 

empresários brasileiros. 
O Vanguard Group, a se-

gunda maior gestora de 

ativos do mundo, planeja 
abrir um novo escritório 
em Miami para atender 

a clientes da América La-

tina que desejam mover 
parte ou a totalidade de 
seu patrimônio para o ex-

terior. A empresa alugará 
um escritório em 2024 na 
cidade.
Historicamente, os latino-

-americanos ricos manti-
veram alguns ativos em 
seus países de origem e 
outros no exterior como 
parte de uma estratégia 

de diversificação contra a 
volatilidade política e eco-

nômica, disse Hernandez. 
Mas a possibilidade de 
manter dinheiro no exte-

rior costumava ser restrita 
aos indivíduos mais ricos, 
que muitas vezes tinham 
contas em lugares como 
a Suíça.

Os profissionais de Marke-

ting de todo o mundo es-

tão prontos para adotar a IA 
de acordo com uma nova 
pesquisa do LinkedIn. O 
estudo, realizado com mais 
de 1.500 profissionais de 
Marketing em todo o mun-

do, aponta que 74% acredi-
ta que a IA mudará a forma 
como trabalham.

A Associação Brasileira 
de Criptoeconomia (AB-

Cripto) a prefeitura de São 
Paulo, por meio da São 
Paulo Negócios (SP Ne-

gócios), agência de pro-

moção de investimentos 
e exportações do muni-
cípio, assinaram, nesta 
quarta-feira (25), um acor-
do de cooperação técnica.

O AliExpress anunciou o 
plano para a data 11.11, perí-
odo em que o gigante do 

e-commerce realiza sua 
versão do “Black Friday” 
em comemoração ao Dia 
dos Solteiros na China. Em 
2023, os saldos comemora-

tivos vão começar já no pri-
meiro dia do mês. Serão R$ 
10 milhões em descontos.

As demissões anuncia-

das pela General Motors 
(GM) nas fábricas de São 
Caetano do Sul, São José 
dos Campos e Mogi das 

Cruzes, no último sábado, 
já atingem ao menos 800 
funcionários da montado-

ra. A Informação é do Sin-

dicado dos Metalúrgicos 
de São José do Campos.

As ações do Standard 
Chartered recuavam ao 
redor de 12% em Londres 

após o lucro cair 2% no 
terceiro trimestre para 
US$1,32 bilhão, abaixo das 
projeções (US$1,5 bilhão). 
O francês BNP Paribas 
teve uma queda de 9% na 

receita com operações de 
mercado, para €1,8 bilhão.

O sindicato norte-america-

no de trabalhadores do se-

tor automotivo United Auto 

Workers (UAW) chegou a 
um acordo provisório com 
a Ford, para um aumento 
salarial recorde de 25% a ser 
votado no dia 29. O anúncio 
pressiona as rivais General 
Motors e Stellantis para en-

cerrar a greve.

Divulgação

Divulgação

Influenciado pela alta no preço das passagens aéreas

Gigante global abre escritório com foco nos latinos

Câmara aprova projeto de 
taxação para super-ricos
Com 323 votos a favor e 119 contra, texto segue para Senado

Por 323 votos a favor, 119 
contra e uma abstenção, a Câ-
mara dos Deputados aprovou 
nesta quarta-feira (25) o proje-
to de lei de taxação dos super-
-ricos. A proposta antecipa a 
cobrança de Imposto de Renda 
de fundos exclusivos e passa a 
taxar aplicações em offshores, 
empresas no exterior que abri-
gam investimentos.

Após a votação do texto 
principal, todos os destaques 
foram rejeitados. Agora, segue 
para o Senado.Inicialmente 
prevista para terça-feira (24), a 
votação do projeto, que tran-
cava a pauta da Câmara desde 
o dia 14, foi adiada para esta 
quarta. A aprovação ocorreu no 
dia em que o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva anunciou 
a nomeação de Carlos Antônio 
Vieira Fernandes para a presi-
dência da Caixa Econômica Fe-
deral. Ele entra no lugar de Rita 
Serrano, que deixou o cargo.

O projeto foi aprovado com 
várias mudanças. O relator, de-
putado Pedro Paulo (PSD-RJ), 

concordou em elevar, de 6% 
para 8%, a alíquota para quem 
antecipar, tanto nos fundos ex-
clusivos como nas offshores, a 
atualização de valor dos rendi-
mentos acumulados até agora. 
Originalmente, o governo ti-
nha proposto 10%.

Em relação às offshores, 
o relator fixou uma alíquota 
linear de 15% sobre os rendi-
mentos. O governo original-
mente tinha proposto alíquotas 
de 0% a 22,5% conforme os 
rendimentos anuais. O relator 
alegou que a diferença de alí-

quotas entre os fundos exclusi-
vos de longo prazo (15%) e os 
22,5% para as offshores geraria 
o efeito contrário do que o go-
verno pretendia e provocaria 
fuga de capitais do Brasil, com 
super-ricos mudando de domi-
cílio fiscal.

Agência Brasil/Luiza Marques

Assunto vinha sendo amplamente discutido pelos políticos

O Confaz (Conselho Na-
cional de Política Fazendária) 
publicou nesta quinta-feira 
(26) novas alíquotas de ICMS 
para os combustíveis, com vi-
gência a partir de fevereiro de 
2024. São os primeiros aumen-
tos desde que o imposto passou 
a ser cobrado em alíquota única 
nacional.

O ICMS da gasolina subirá 
R$ 0,15, para R$ 1,37 por li-
tro. No diesel, a alta será de R$ 
0,12, para R$ 1,06 por litro. Já 
a alíquota do gás de cozinha foi 
definida em R$ 1,41 por quilo, 
aumento de R$ 0,16 em relação 
ao vigente atualmente -em um 
botijão de 13 quilos, a diferença 
é de R$ 2,08.

As mudanças foram publi-
cadas no site do Confaz, ainda 
sem explicações sobre o motivo 
das altas. A lei que unificou o 
ICMS sobre os combustíveis 
previa o prazo de um ano para a 

primeira alteração de alíquota. 
Depois, as revisões podem ser 
semestrais.

O novo modelo de cobran-
ça sobre diesel e GLP começou 
a vigorar em maio. Já no caso da 
gasolina, o novo ICMS passou 
a ser cobrado em junho. Mas a 
lei que compensa estados por 

perdas com ICMS, publicada 
esta semana, derrubou o prazo 
mínimo inicial.

Na avaliação do mercado, os 
estados agendaram a alta para 
fevereiro para respeitar princí-
pios de quarentena e anualida-
de na mudança de impostos.

Em nota, o Comsefaz, que 

reúne os secretários estaduais 
de Fazenda, afirmou que a me-
dida está em consonância com 
o novo marco de tributação de 
combustíveis e que as novas alí-
quotas terão validade até o fim 
de 2024.

A atualização dos valores 
considerou o período de no-
vembro de 2021, quando as 
alíquotas foram tornadas fixas 
os valores foram atualizados 
pelo IPCA desde novembro de 
2021, quando as tarifas foram 
tornadas fixas, e fevereiro, con-
siderando projeções de preços 
pelo IPCA.

Além de uma alíquota uni-
ficada, o novo ICMS passou a 
ser calculado em reais por litro, 
e não mais como um percentual 
sobre o preço de bomba. As 
mudanças agradaram o merca-
do de combustíveis, que veem 
menor margem para fraudes 
tributárias.

alta de icmS sobre combustíveis
José Cruz/Agência Brasil

Estados anunciam alta de ICMS para fevereiro

STF autoriza retomada de imóveis
O STF (Supremo Tribunal 

Federal) validou nesta quinta-
-feira (26) a possibilidade de 
bancos e outras instituições 
financeiras tomarem, sem de-
cisão judicial, imóveis com 
dívidas que estão sendo finan-
ciados. A maior parte dos mi-
nistros seguiu o voto do relator 
Luiz Fux, que disse em sessão 
desta quarta (25) que a exe-
cução extrajudicial não afasta 
o controle judicial, porque o 
devedor pode, caso verifique 

alguma irregularidade, acionar 
a Justiça e proteger seus direi-
tos. Fux afirmou que o proce-
dimento não é aleatório ou uni-
lateral dos credores, porque os 
contratos tiveram anuência das 
partes.

Em seu voto, Fux disse que 
o instrumento reduziu “o custo 
e a incerteza da possibilidade de 
obtenção de garantias imobiliá-
rias” e “permitiu revolução no 
mercado imobiliário brasileiro”.

Ele foi seguido pelos minis-

tros Cristiano Zanin, André 
Mendonça, Alexandre de Mo-
raes, Dias Toffoli e Kassio Nu-
nes Marques, Gilmar Mendes e 
Luís Roberto Barroso.

Edson Fachin e Cármen 
Lúcia discordaram. Segundo 
Fachin, a medida “confere po-
deres excepcionais a uma das 
partes do negócio jurídico, res-
tringe de forma desproporcio-
nal o âmbito de proteção do di-
reito fundamental à moradia”.

Nesta ação, o Supremo dis-

cutia uma lei de 1997 que criou 
a alienação fiduciária de imó-
veis, que permite que o próprio 
imóvel que é comprado seja 
usado como garantia para o 
financiamento. O julgamento 
trata de contratos pelo SFI (Sis-
tema Financeiro Imobiliário).
Caso não haja o pagamento, se-
gundo a norma, o banco pode 
retomar o processo de forma 
extrajudicial. Ou seja, por meio 
de um cartório e sem necessida-
de de interferência da Justiça.

Reforma atrapalha 
taxação de carbono

O relatório da Reforma 
Tributária apresentado pelo se-
nador Eduardo Braga (MDB-
-AM) nesta quarta-feira (25) 
coloca na mira do Imposto 
Seletivo atividades extrativas, 
como mineração e exploração 
de petróleo. O documento, po-
rém, limita a alíquota atribuí-
da aos setores em 1% do valor 
de mercado do produto, o que 
frustra parte do entusiasmo de 
analistas ambientais de consi-
derar o tributo um embrião da 
taxação de carbono no país.

“A proposta de incluir ati-
vidades extrativas poderia ser 

positiva, não tivesse incluído 
esse teto. Esta alíquota gera 
efeito contrário ao objetivo do 
Imposto Seletivo, pois sua apli-
cação torna-se absolutamente 
inócua em termos de impacto 
regulatório”, diz Gustavo Pi-
nheiro, coordenador do port-
fólio de economia de baixo car-
bono do ICS (Instituto Clima 
e Sociedade). A preocupação 
nesse caso é porque uma even-
tual taxação de emissões de 
carbono sobre a mineração ou 
exploração de petróleo poderia 
exceder o valor de 1% do valor 
de mercado do produto. 

mais crédito ao 
pequeno produtor

O ministro do Desenvolvi-
mento Agrário e Agricultura 
Familiar, Paulo Teixeira, disse 
que a renegociação de dívidas 
dos pequenos agricultores vai 
permitir que essas famílias vol-
tem a acessar o crédito rural. 

“A gente oferece numa mão 
crédito muito vantajoso e na 
outra mão tem gente que não 
pode acessá-lo exatamente por-
que está negativada. Essa pessoa 
tem que ser abrangida”, disse, ao 
participar da cerimônia de en-
trega do Prêmio Pacto Contra a 
Fome, na capital paulista.

O ministro da Fazenda, 

Fernando Haddad, anunciou 
que a plataforma Desenrola 
poderá ser usada para rene-
gociar dívidas de pequenos 
produtores rurais. O progra-
ma de renegociação de dívi-
das já permitiu R$ 16 bilhões 
em acordos na primeira fase 
e leiloou R$ 126 bilhões em 
descontos na segunda fase. A 
iniciativa está agora na ter-
ceira etapa, em que promove 
o refinanciamento de dívidas 
bancárias e de consumo de até 
R$ 5 mil para devedores que 
ganham até dois salários mí-
nimos.
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CORREIO ESPORTIVO

Trauma I

10 meses fora I

Beisebol brasileiro na final

10 meses fora II

Trauma II

WU É BRONZE

Felipe Wu conquis-

tou, nesta tarde, a 

medalha de bronze 

para o Brasil no tiro 

esportivo, na cate-

goria pistola de ar 

10 metros, nos Jogos 

Pan-Americanos , 

em Santiago, no Chi-

le. O ouro ficou com 
o canadense Tugrul 

Ozer e a prata com o 

americano James Hall. O brasileiro Philipe Neves Frei-

tas ficou em quarto lugar, mas conseguiu o único 10.9 
da final - nota dada para um tiro perfeito. Em 2016, Wu 
conquistou a prata nas Olimpíadas do Rio de Janeiro.

O zagueiro Léo Pereira so-

freu um trauma no tórax 

durante a partida contra 

o Grêmio. Ele iniciou um 
tratamento conservador, 

como informado pelo Fla-

mengo na manhã de nes-

ta quinta-feira (26).

O meio-campista italiano 

Sandro Tonali, do New-

castle United, foi banido 

do futebol por 10 meses 

devido a violações das re-

gras de apostas em jogos 

na Itália, informou a Fede-

ração Italiana de Futebol.

Mesmo sem entrar em 

campo nesta quinta-feira 

(26), a seleção brasileira 
de beisebol se classificou 
antecipadamente para a 

primeira final da história 
da modalidade em edi-

ções dos Jogos Pan-Ame-

ricanos. 

Os brasileiros, invictos no 

Pan de Santiago, foram 

favorecidos pela derrota 

do México, diante da Co-

lômbia, por 10 a 2. Já as-

segurado na disputa da 

tão sonhada medalha de 

ouro, o Brasil cumpre ta-

bela nesta sexta (27).

O meio-campista, que 

se juntou ao Newcastle 

vindo do Milan este ano, 

também deve participar 

de sessões de tratamento 

para jogadores com pro-

blemas e dar palestras so-

bre sua experiência.

Exames diagnosticaram 
uma fissura no sétimo 
arco costal esquerdo. O 

jogador foi medicado. Léo 

Pereira jogou os 90 minu-

tos na derrota rubro-ne-

gra. O Flamengo foi der-

rotado de virada.

Alexandre Loureiro/COB

Estrela do tiro esportivo

CORREIO NO MUNDO

Sem apoio I

Escravizada

Suprimentos chegam à Gaza

Indenização

Sem apoio II

‘TIRO AMIGO’

O grupo extre-

mista Hamas diz 

que ‘cerca de 50 

reféns’ israelen-

ses morreram 

nos bombardeios 

de Israel na Faixa 

de Gaza. Núme-

ro foi divulgado 

pelo Hamas em 

um comunicado 

publicado no Tele-

gram. “As brigadas Al-Qassam estimam que o núme-

ro de reféns sionistas que morreram na Faixa de Gaza 

como resultado dos bombardeios e dos massacres sio-

nistas chegou a perto de 50”, diz o texto.

O novo primeiro-minis-

tro da Eslováquia, Robert 
Fico, estreou em uma 

reunião da UE (União Eu-

ropeia) nesta quinta (26) 
reafirmando suas pro-

messas de campanha 

acerca da política externa 

de seu país.

Uma inglesa de 59 anos 

foi condenada esta sema-

na a pagar 200 mil libras 

(cerca de R$ 1,2 milhão) 
por manter durante 16 
anos uma mulher de 62 
como escrava em sua re-

sidência, em West Sussex, 

Inglaterra.

Doze caminhões com co-

mida, remédios e outros 

insumos médicos atra-

vessaram a Passagem de 

Rafah em direção à Faixa 

de Gaza na manhã desta 

quinta-feira (26).
A confirmação da ajuda 
foi feita pela Sociedade do 

Crescente Vermelho Pa-

lestino em publicação nas 

redes sociais.

Com isso, o número total 
de caminhões que entra-

ram com ajuda na Faixa 

de Gaza desde o início da 

guerra soma 74. A região 

sofre com escassez.

O Tribunal da Coroa en-

tendeu que a mulher teria 

recursos para pagar uma 

indenização à vítima, fixa-

da em torno de R$ 1,2 mi-

lhão. Ela terá três meses 
para fazer a transferência, 

sob pena de ter a pena de 

prisão aumentada.

Ele disse que não irá en-

viar mais ajuda militar 

para a Ucrânia ou votar 

a favor de sanções con-

tra a Rússia. O político 
esquerdista, que já está 

pela quarta vez à frente 

do país, havia assumido a 

cadeira na véspera.

Reprodução

EUA: ataque número 565

Audiência ainda sem acordo

Atirador matou, ao menos, 18 pessoas no estado de Maine

Flamengo se reuniu com família de vítima do Ninho em juízo

O ataque a tiros que deixou 
ao menos 18 mortos ontem 
no estado do Maine foi o 565º 
só neste ano nos Estados Uni-
dos, segundo levantamento da 
ONG Gun Violence Archive 
(arquivo da violência com ar-
mas de fogo, em tradução livre).

Atirador matou 18 pessoas 
e feriu outras 13 ontem em 
Lewinston, cidade norte-ame-
ricana com menos de 40 mil 
habitantes. O criminoso segue 
a solta, e as autoridades reco-
mendaram que a população fi-
que em casa e tranque as portas 
enquanto a busca continua.

Este foi o 565º crime do 
tipo em 2023 nos Estados Uni-
dos, segundo levantamento da 
ONG Gun Violence Archive. 
A organização considera “tiro-
teio em massa” todos os inci-
dentes em que ao menos quatro 
pessoas são atingidas por arma 
de fogo.

Massacre no Maine foi o 
mais fatal do ano. Em segundo 
lugar, fica o atentado que matou 

11 chineses na região de Los 
Angeles em janeiro. O culpado 
confessou e se entregou à polí-
cia. Em terceiro, um atirador 
matou oito pessoas em maio em 
um shopping no Texas, antes de 
ser morto por um policial. A 
lista completa está disponível 
no site da ONG.

Este é o tiroteio em massa nos 
EUA com mais mortos desde 
maio de 2022, quando um ex-

-aluno invadiu uma escola primá-
ria em Uvalde, no Texas, e matou 
21 —duas professoras e 19 alu-
nos que tinham entre 9 e 11 anos.

Presidente dos Estados Uni-
dos, Joe Biden pediu hoje por 
uma lei mais rígida de controle 
de armas. “Eu apelo aos con-
gressistas republicanos para 
cumprirem seu dever de prote-
ger a população norte-america-
na”, disse ele em comunicado. 

“Trabalhem conosco 
para passar uma lei 
proibindo rifles de 
assalto e cartuchos de 
alta capacidade, para 
criar uma verificação 
de antecedentes na-
cional, para imple-
mentar uma política 
de armazenamento 
seguro de armas e aca-
bar com a imunidade 
para fabricantes de 
armas”.

“É o mínimo que 
devemos a todos os 
americanos que agora 

têm de viver com as cicatrizes 
-físicas e mentais- deste ataque 
mais recente”, disse Joe Biden, 
presidente dos Estados Unidos.

Os Estados Unidos são um 
dos poucos países desenvolvi-
dos com venda de armas à po-
pulação sem restrições. O porte 
de arma é um direito garantido 
pela Constituição do país.

Por: Ana Satie 
(Folhapress)

Os advogados do Flamen-
go e a família de Christian Es-
mério, goleiro que morreu no 
incêndio no Ninho do Urubu, 
estiveram frente a frente em 
uma audiência na Justiça do 
Rio. Sem acordo entre as partes 
a respeito de uma indenização, 
o processo está mais próximo 
de ter uma sentença do juiz.

A audiência na 33ª Vara Cí-
vel do Rio serviria para que tes-
temunhas indicadas pelo clube 
dessem depoimento. Entre elas, 
estaria o vice-presidente geral 
e jurídico do clube, Rodrigo 
Dunshee de Abranches.

Mas o Fla desistiu na últi-
ma hora do depoimento das 
testemunhas. O hoteleiro Luiz 
Humberrto Tavares seria uma 
delas, esteve no fórum e foi dis-
pensado. Dunshee e o funcio-
nário da manutenção Diego da 
Silva nem chegaram a ir.

Os pais de Christian Esmério 
estiveram na audiência. Andreia, 
a mãe, estava, inclusive, com uma 
camisa com a foto do filho, que 
morreu em 2019, aos 15 anos.

Na mesma audiência, os ad-
vogados foram indagados pelo 
juiz do caso, André Aiex Bap-
tista Martins, se haveria algum 
acordo. A falta de entendimen-

to entre as partes sobre um va-
lor para indenização persistiu.

A audiência, no geral, foi 
pouco produtiva, já que as tes-
temunhas não foram ouvidas. 
Mas o processo fica mais próxi-
mo de um desfecho.

No processo, o Flamengo 
precisa se manifestar sobre 
uma petição recente feita pelos 
advogados da família a respei-
to de uma matéria jornalística. 
Nela, o então empresário do 
jovem goleiro do Flamengo 
disse que ele estava prestes a 
assinar o primeiro contrato 
profissional.

A família de Christian é a 
única com a qual o clube não 
conseguiu acordo entre as dez 
que tiveram jogadores mortos 
no incêndio do Ninho, em fe-
vereiro de 2019.

Por: Igor Siqueira 
(Folhapress)

Reprodução

 Os advogados do Fla e a família de Christian se reuniram

Família pede que 
atirador se entregue

Aviões de China e dos 
EUA quase colidem

A família de Robert Card, 
o atirador que deixou ao me-
nos 18 mortos ao abrir fogo em 
um clube de boliche nos Esta-
dos Unidos, disse que mandou 
mensagens para ele se entregar 
à polícia.

A cunhada do autor dos 
disparos disse que ele é uma 
pessoal “amável’. “Eu conheço 
o Rob toda a minha vida. Ele é 
quieto, mas muito amável, de-
dicado e a pessoa que gentil que 
eu conheço”, disse Katie Card, 
ao site The Daily Beast.

Cidade do ataque tem me-
nos de 40 mil habitantes. Ro-
berto fez os disparos em Le-
wiston e, segundo a polícia, ele 
continua foragido.

Homem invadiu uma pista 
de boliche e um restaurante. 
Quinze pessoas morreram nos 
locais, 14 homens e uma mu-
lher, disseram as autoridades 
locais.

A polícia pediu que os mo-
radores permaneçam dentro 
de casa durante as buscas pelo 
atirador. 

O Comando Indo-Pacífico 
dos Estados Unidos divulgou 
nesta quinta (26) mais um ví-
deo mostrando uma quase coli-
são entre um caça chinês e uma 
aeronave americana. Desta vez, 
o J-11 de Pequim passou a me-
ros 3 metros de bombardeiro 
estratégico B-52H, um raspão 
em termos aeronáuticos.

O incidente ocorreu na ter-
ça, sobre o mar do Sul da Chi-
na, um dos principais focos de 
atrito no Pacífico Ocidental. 
Pequim considera suas águas 

territoriais 85% daquela região, 
o que é contestado por vizinhos 
e pelos EUA, que enviam na-
vios de guerra e aeronaves para 
patrulhar o que chamam de zo-
nas de livre navegação.

O vídeo mostra o caça, ver-
são chinesa do russo Sukhoi 
Su-27, se aproximando rapida-
mente e usando o freio aerodi-
nâmico para tentar controlar a 
velocidade. “O piloto voou de 
forma insegura e não profissio-
nal, colocando as duas aerona-
ves em risco de colisão”.

O quarto lugar provisório 
no quadro de medalhas do Pan 
não preocupa o Comitê Olím-
pico do Brasil (COB), ao me-
nos por enquanto. A entidade 
considera que o México, que 
está tendo um desempenho aci-
ma do usual, terá altos e baixos, 
e por enquanto está no alto.

“Olha, a gente fez um estu-
do de dia a dia de competição. 
A gente olhou o calendário, viu 
as modalidades, aonde cada um 
dos nossos adversários são mais 
fortes. E acredito que a gente 
tenha toda a condição de rever-
ter esse quadro. Isso é momen-
tâneo. Acredito que ao final a 

gente estará à frente do Méxi-
co”, avalia Ney Wilson, diretor 
de Esporte do COB.

Quando este texto foi escri-
to, no começo da tarde desta 
quinta-feira (26), o Brasil tinha 
14 medalhas de ouro, contra 
27 do México, e 28 do Canadá. 
No total, tinha 63 pódios, con-
tra 65 dos mexicanos, e 78 dos 
canadenses. Enquanto o Brasil 
foi bem na ginástica artística, 
no skate e na natação, o México 
ganhou oito medalhas de ouro 
só nos saltos ornamentais, e 
quatro no taekwondo.

Por: Demétrio Vecchioli 
(Folhapress)

CoB analisa posição do Brasil no pan
Alexandre Loureiro/COB

Brasil se surpreende com desempenho mexicano

Reprodução

É o maior ataque a tiros no país neste ano

Mais de 50 reféns mortos
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“Mães de Haia”: 

brasileiras lutam por seus filhos
Além de Raquel Cantarelli, conheça outro caso de briga na justiça

por Gabriela Gallo

Há algumas semanas, o Cor-
reio da Manhã contou a história 
de Raquel Cantarelli, uma bra-
sileira que teve as duas filhas le-
vadas para a Irlanda, lugar onde 
elas nasceram, com base em uma 
interpretação da Convenção de 
Haia. Desde então, ela luta na 
justiça para conseguir a guarda 
das crianças e trazer as filhas de 
volta. Mas o caso de Raquel não 
é isolado. A brasileira Luíza* está 
na justiça, ainda em primeira ins-
tância, para conseguir manter a 
guarda do filho e impedir que ele 
seja levado para a Bélgica.

O caso está suspenso na Vara 
da Família de Brasília e, enquanto 
a decisão do juiz não é deferida, 
ela mora junto com o filho, uma 
criança autista de cinco anos. Ao 
mesmo tempo, o caso tramita 
também na justiça da Bélgica, que 
já deu a guarda para o pai e terá 
uma decisão final, após todos os 
recursos, em novembro.

Estabelecida em 1980, a Con-
venção de Haia é um importante 
instrumento internacional que 
visa o combate ao sequestro inter-
nacional de crianças. Com base 
nela, crianças que são levadas para 
fora dos países onde nasceram 
têm o direito de ser repatriadas. 
Na avaliação de advogados que 
defendem mulheres atingidas, a 
aplicação da convenção em mui-
tos casos vem se dando de uma 
forma automática. Que descon-
sidera a exceção 13-B da própria 
convenção, que excepcionaliza o 
repatriamento se houver a cons-
tatação de tratamento abusivo, 
risco ou violência à criança.

À distância
Esse é o caso relatado por 

Luiza, que, nesse ponto, asseme-
lha-se ao de Raquel Cantarelli. 
Em 2017, Luíza saiu do Brasil 
em direção à Bruxelas, capital 
da Bélgica, grávida de sete meses 
para morar com seu então namo-
rado da época e eles construírem 
uma família juntos. “Eu tinha um 
relacionamento à distância. Me 
encontrava só em viagens com o 

pai do meu filho. Ele é holandês e 
mora na Bélgica. Eu era a direto-
ra de uma multinacional aqui no 
Brasil. Eu engravidei e decidi ir 
para a Bélgica para ter meu filho 
perto do pai”, narrou Luíza em 
entrevista exclusiva ao Correio da 
Manhã.

Mas chegando no país, os pla-
nos não seguiram como planeja-
do. “Ele se recusou a casar. Então, 
eu não consegui um visto de euro-
peia. Eu era sempre uma imigran-
te com visto de residência perma-
nente atrelada à União estável. 
Eu tinha entendido que a gente 
faria um contrato, um casamento 
no civil. Eu cheguei a pensar em 
voltar, mas eu já cheguei lá com 
sete meses [de gravidez]. Eu não 
podia mais pegar um avião com 
oito meses para voltar. Então, eu 
fui ficando e vendo que a situação 
ia piorando”, disse.

Suporte
Quando o filho do casal nas-

ceu, a brasileira não tinha nenhu-
ma rede de apoio ou suporte do 
próprio companheiro. Apesar de 
ser fluente em inglês e ter diversas 
certificações, ela não conseguiu 
um emprego, especialmente por-
que precisava aprender a falar 
francês, o idioma da Bélgica, e 
cuidar do filho. Já nos primeiros 

meses de vida, a criança teve que 
realizar duas cirurgias e não acei-
tava ficar longe da mãe. Ela até 
tentou começar um mestrado, 
mas não conseguiu continuar.

“Ele não se adaptou à creche. 
Tinha crises muito fortes quando 
se separava de mim. Ele foi inter-
nado porque se recusou a beber 
água, não comia mais na creche. 
Aí, eu desisti do meu mestrado 
para poder cuidar do meu filho 
em casa”, ela contou.

Até que chegou a pandemia 
de covid-19 e as violências au-
mentaram. “Eu comecei a per-
ceber uma violência psicológica 
forte e também patrimonial 
quando o meu dinheiro da resci-
são acabou. O controle era total, 
o ciúme era enorme, mesmo que 
eu quase não saísse de casa. Ele 
nunca pagou por nenhum servi-
ço em casa ou curso que eu fizes-
se, tudo eu que pagava”, contou 
Luíza. “No último ano na Bélgi-
ca, eu estava submetida a violên-
cia em casa, sob ameaça, porque 
eu já estava tentando sair há mui-
to tempo. Eu procurei ajuda em 
assistência social e eles disseram 
que, como eu não era europeia, 
eu não tinha direito a serviço gra-
tuito. Se a violência não for física 
ou ‘óbvia’, não é considerada vio-
lência”, completou.

Volta ao Brasil
No ano passado, a família veio 

passar férias no Brasil. E, na véspera 
do retorno para a Bélgica, o então 
casal teve uma discussão e, mais 
uma vez, ela foi ameaçada. “Ele fa-
lou: ‘Você não tem ideia do que vai 
acontecer com você quando você 
voltar para a Bélgica’. E eu entrei em 
pânico. Eu já estava tão frágil com 
tudo que estava acontecendo com 
dois anos intensos tentando sair de 
casa que eu tive sintomas físicos. Eu 
fiquei apavorada. Nós estávamos 
indo a um hospital para buscar 
notas fiscais de um atendimento e, 
quando eu fui pedir os documen-
tos, desmaiei”, narra ela.

Quando a brasileira acordou 
no hospital, começou a gritar o 
nome do filho, com medo de que 
o pai tivesse fugido com ele. Ini-
cialmente, a equipe de saúde su-
geriu chamar o então companhei-
ro dela, e a brasileira começou a 
negar desesperadamente. “Parece 
que eu gritei o ‘não’ com tanto 
medo que eles fecharam a porta, 
trouxeram uma enfermeira para 
conversar comigo e disseram que 
eles podiam trazer uma assistente 
social e chamar a polícia. Eles vi-
ram que era um caso de violência 
doméstica”, ela relatou.

Após uma longa conversa 
com uma médica que também 

tinha sido vítima de violência 
doméstica, Luíza resolveu abrir 
uma medida protetiva contra o 
genitor de seu filho saindo do 
hospital. Sete dias depois, o pai 
deu entrada no processo de Haia 
e começou a briga judicial para a 
guarda da criança.

Em 20 de setembro, ele deixou 
o Brasil. Antes, um processo de 
guarda do filho na Vara da Família, 
invocando a Convenção de Haia. 
O processo começou a correr e, 
enquanto isso, Luíza tem a guarda 
unilateral do filho. A perita do pro-
cesso no Brasil usou a exceção 13-B 
da convenção como justificativa 
para ficar com o filho. Ela alega que 
há um grave risco para a criança 
caso ele seja afastado da mãe.

“Meu filho já foi hospitaliza-
do três vezes por afastamento de 
mim, em tentativas de adaptações 
escolares, tanto no maternal quan-
to na escola. Nesses afastamentos, 
ele teve crises tão fortes que che-
gou a ser hospitalizado, teve que 
ficar no soro porque parou de co-
mer e de beber água”, ela relatou.

Revisão
Inicialmente, Luíza não que-

ria abrir um boletim de ocor-
rência contra o pai do seu filho, 
por medo de perder a guarda da 
criança. “Eu não planejava ficar 

[no Brasil]. Eu tinha conheci-
mento da Convenção de Haia 
porque eu tinha falado com uma 
organização que ajuda mulheres 
na Europa, de brasileiras, elas me 
falaram da convenção e me disse-
ram que eu nunca conseguiria sair 
de lá. Porque elas não conheciam 
casos em que as mulheres saíssem 
e conseguissem a guarda do filho”, 
contou à reportagem.

A reportagem conversou com 
Stella Furquim, uma das fun-
dadoras do Grupo de Apoio a 
Mulheres Brasileiras no Exterior 
(Gambe), uma organização que 
oferece apoio jurídico a mulheres 
em situação de vulnerabilidade 
no exterior. Para a reportagem, ela 
comentou que um dos principais 
pontos que precisa ser revisto na 
convenção é a observação maior 
da violência doméstica.

“A violência doméstica tem 
que ser algo que englobe as crian-
ças e conte como grave risco para 
ela retornar, mesmo porque uma 
mulher que sofre violência domés-
tica num país estrangeiro e não 
consegue apoio nem para fazer 
um boletim de ocorrência, ela não 
pode retornar àquele país com se-
gurança. E a criança ir sem a mãe 
muitas vezes não é uma opção. 
Na maior parte dos casos, as mães 
são as cuidadoras principais des-
sas crianças. Então, essas crianças 
estariam sendo traumatizadas ao 
serem afastadas das suas cuidado-
ras principais”, disse à reportagem.

Stella ainda destacou que “de 
acordo com os próprios dados 
da Conferência de Haia sobre 
Direito Internacional Privado 
(HCCH), que é o órgão regu-
lador da convenção de Haia, em 
75% dos casos, as crianças têm 
sido subtraídas de suas mães”.

“Eu acredito que isso deva 
ser mais bem observado, porque 
quando uma regulamentação 
afeta de forma desproporcional 
mulheres e homens, existe algum 
desequilíbrio que não está muito 
bem regrado”, ela completou.

*A reportagem usou um 
nome fictício para preservar a 
identidade da personagem, por 
orientação dos seus advogados 

Guerra em Israel 
tira o sono dos 
brasileiros
Pesquisa mostra que escalada do 
conflito diminui otimismo com país
por Rudolfo lago

O brasileiro está triste e preo-
cupado com a guerra entre Israel 
e o grupo extremista Hamas, no 
Oriente Médio. E não apenas 
porque lá inocentes são vítimas 
da escalada da guerra. Mas tam-
bém por considerarem que, caso 
a guerra se agrave e avance por 
muito tempo, ela pode acabar 
afetando também o Brasil e a sua 
economia. Sabedores de que o 
mundo é cada vez mais globaliza-
do, os brasileiros sabem que um 
conflito no Oriente Médio afeta 
também o país. Especialmente 
porque neste momento também 
acontece uma guerra na Europa, 
entre a Rússia e a Ucrânia.

Esse sentimento já havia sido 
observado na pesquisa Genial/

Quaest que foi divulgada na 
quarta-feira (25). Mas fica mais 
explícita na rodada de outubro 
do Radar Febraban, pesquisa 
bimestral que o Instituto Ipespe 
faz para a Federação Brasileira de 
Bancos (Febraban). A pesquisa 
mapeia as expectativas dos brasi-
leiros com relação à sua vida pes-
soal e a economia.

De acordo com o Radar Febra-
ban, 83% dos entrevistados estão 
preocupados com a guerra entre 
Israel e o Hamas. E consideram 
que ela poderá trazer impactos 
negativos para a economia. Com 
isso, embora o percentual ainda seja 
considerado alto, diminui o otimis-
mo do brasileiro com relação ao 
futuro. A expectativa de que o país 
vai melhorar diminui de 59% para 
56% com relação à rodada anterior.

Com relação à imagem a res-
peito do país neste momento, 
houve estabilidade. Para 48%, o 
Brasil melhorou com relação a 
2022. Esse é o mesmo percentual 
observado antes. Mas houve uma 
redução de três pontos entre os 
que consideram que está igual 
(33% para 30%). E subiu um 
ponto os que consideram que 
piorou (19% para 20%).

Aprovação do governo
Com esse ambiente, hou-

ve uma redução na aprovação 
do governo do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. Menor, 
porém, da que foi observada 
na pesquisa Genial/Quaest. A 
aprovação do governo teve uma 
queda de dois pontos percen-
tuais, de 55% para 53%. A de-

saprovação aumentou de 38% 
para 40%.

Saúde é a primeira preocupação 
observada pelo cidadão, menciona-
da por 29%. Emprego e renda vem 
em seguida, com 26%. Em seguida, 
educação, com 14%. E segurança, 
item mencionado por 8%.

O Ipespe ouviu 2 mil pessoas 
entre os dias 12 e 16 de outubro. 
A margem de erro é de 2,2 pon-
tos percentuais. O intervalo de 
confiança é de 95,5%.

Notícias
“A guerra entre Israel e Ha-

mas acontece em meio a notí-
cias positivas e negativas sobre a 

economia”, observa o presidente 
do Conselho Científico do Ipes-
pe, o cientista político Antonio 
Lavareda.

“De um lado, Copom e 
Banco Central estimam o cres-
cimento da renda disponível 
das famílias brasileiras e queda 
da inflação”, prossegue Lavare-
da, referindo-se ao Comitê de 
Política Monetária (Copom), 
que estabelece a taxa básica de 
juros brasileira. “De outro lado, 
o IBGE registra recuo no varejo 
no terceiro trimestre e o Índi-
ce de Atividade Econômica do 
Banco Central indica recuo na 
atividade econômica entre julho 

e setembro”, continua. O IBGE 
é o Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística.

“Além da tragédia huma-
nitária do conflito no Oriente 
Médio, soma-se a apreensão 
com o impacto de eventual es-
calada regional sobre a elevação 
do preço do petróleo. No Brasil, 
isso poderia gerar um efeito do-
minó sobre o IPCA, o preço dos 
combustíveis, dos alimentos e de 
outros produtos, afetando dire-
tamente o consumidor”, con-
clui Lavareda. O IPCA (Índice 
Nacional de Preços ao Consu-
midor Ampliado) é o principal 
medidor da inflação.

Tânia Rego/Agência Brasil

Brasileiros vindos de Israel: a guerra preocupa

Jefferson Rudy/Agência Senado

O Senado discutiu no início de outubro mudanças na Convenção de Haia
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Equipe de atletismo de Macaé 
é campeã nacional

Conferência debate políticas 
públicas para PcD

CORREIO FLUMINENSE

Tecnologia I Tecnologia II

Adoção I

Reforma

Adoção II

Esporte 

A equipe de atletismo de 

Macaé garantiu o título de 

campeã por equipe na ca-

tegoria feminina no Cam-

peonato Brasileiro Sub-16, 

conquistando também 

o vice-campeonato no 

geral, com quatro meda-

lhas. Destaque da equipe, 

Hakelly Maxmiano mante-

ve o título de mais veloz do 

Brasil, ao conquistar três 

medalhas de ouro nas pro-

vas de 75m e 250m rasos, e 

também no revezamento 

4x75m. A equipe maca-

ense também conquistou 

uma medalha de bronze 

na competição, realizada 

na última semana em Re-

cife. O resultado dos atletas 

da cidade foi comemorado 

nesta quinta-feira (26) pelo 

prefeito Welberth Rezen-

de, junto ao Secretário de 

Esportes, Marvel Maillet.

Com o tema “Cenário atual 

na implementação dos di-

reitos da Pessoa com Defi-

ciência”, o COMDE de Cam-

pos, realizou nesta quinta 

(26), a 1ª Conferência com 

o objetivo de fomentar e 

apoiar as políticas públicas 

para este público, além de 

conscientizar a população 

sobre o tema. O evento 

aconteceu na Universidade 

Universo, com a presença 

de Pessoas com Deficiência 
(PcD), representantes de 

instituições, simpatizantes 

e ativistas da causa, além 

de representantes do poder 

público e judiciário. Durante 

a manhã, o evento contou 

com o depoimento de su-

peração do dentista e para-

ciclista Luis Gustavo Povoa, 

que compartilhou a sua his-

tória após ser vítima de um 

atropelamento em 2020, 

enquanto corria no acosta-

mento da Avenida Nilo Pe-

çanha, e as transformações 

vívidas após se tornar PcD.

São João da Barra par-

ticipa, por meio da Se-

cretaria de Desenvol-

vimento Econômico e 

Tecnológico, da Offshore 

Technology Conferen-

ce (OTC) Brasil 2023. O 

evento, que está entre os 

maiores de tecnologia 

offshore do mundo e é o 

maior realizado no país. 

Segundo o município, as 

principais petroleiras que 

atuam no Brasil estiveram 

presentes, tanto na feira 

de exposição quanto na 

área do congresso. “O en-

contro foi uma oportuni-

dade para discutir e cons-

truir consenso em torno 

dos temas mais urgentes 

do setor de energia”, disse.

Será realizada uma feira 

de adoção de animais em 

Búzios. O evento será neste 

sábado (28), na Praça Dona 

Dita, na Ferradura, das 9h 

às 14h30. “Precisaremos de 

muita ajuda no dia da feira, 

inclusive para segurar os 

animais, que são muitos e 

já adultos e grandes”, disse 

a protetora Valéria Celiz.

O prédio da Seduct em 

Campos irá receber obra 

de reforma. O anúncio foi 

feito pelo vice-prefeito Fre-

derico Paes e pelo secretá-

rio da pasta, Marcelo Feres, 

durante a confraterniza-

ção dos aniversariantes do 

mês e ainda pela Semana 

do Servidor, na manhã 

desta quinta-feira (26). 

A ação reunirá mais de 

200 animais, entre cães 

e gatos que eram cuida-

dos pela protetora Leci 

Serra, falecida recente-

mente. Os interessados 

na adoção devem ter 

mais de 21 anos e apre-

sentarem carteira de 

identidade, CPF e com-

provante de residência. 

O 1° Encontro Regional 

de Bodyboarding acon-

tece neste sábado, 28, 

em Atafona, São João da 

Barra, a partir das 7h30. 

O evento reúne 69 parti-

cipantes nas categorias 

Pró, Master, Open e Ini-

ciante. A premiação será 

brindes e dinheiro, tota-

lizando R$ 3 mil.

Márcio Siqueira

Vadinho Ferreira / Divulgação

O grupo de atletas foi recebido na prefeitura de Macaé

Evento aconteceu na Universidade Universo

O retorno da ‘Maria 
Fumaça’ no interior

M
iguel Pe-
reira, no 
C e n t r o 
Sul Flu-
m i n e n s e , 

comemorou 68 anos nesta se-
mana, mas o presente é do se-
tor turístico do Estado do Rio 
de Janeiro, com a inauguração 
da primeira Maria Fumaça tu-
rística a vapor fluminense.  A 
entrega da locomotiva, que 
resgata uma parte importante 
da história da cidade de 30 mil 
habitantes, onde há um con-
junto ferroviário da RFFSA 
tombado como patrimônio 
cultural nacional, foi feita à 
população pelo prefeito André 
Português, durante as come-
morações do aniversário do 
município. A expectativa é que 
o equipamento transporte 950 
mil passageiros por ano.

- Miguel Pereira e seus 
avanços em diversas áreas, es-
pecialmente no turismo e se-
gurança, servem de exemplo 
para todos nós. O município, 
que já é abençoado com o ter-
ceiro melhor clima do mundo, 
surpreende a todos constante-
mente, com ideias que geram 
emprego e renda para os cida-
dãos, aproveitando sua voca-
ção natural. Parabéns aos mo-
radores e ao prefeito – afirmou 
o governador Cláudio Castro.

André Português destacou 
o apoio do Governo do Es-
tado no processo de “desen-
volvimento acelerado” de sua 
região. Segundo o prefeito, 
estudos indicam que novos 
empreendimentos, puxados 
pela Maria Fumaça, e que já 
ajudaram a abrir mais de 1.500 
vagas de trabalho formais, in-
crementem ainda mais a gas-
tronomia, a rede hoteleira e o 
comércio.

- Parcerias com o Governo 
do Estado em diversos seto-
res têm sido essenciais para a 
transformação radical que nos-
sa querida Miguel Pereira tem 

experimentado. Nosso orgu-
lho voltou. É uma grande ale-
gria comemorar o aniversário 
da cidade com essa importante 
entrega para os miguelenses. 
A Maria Fumaça celebra a his-
tória de Miguel Pereira e do 
Estado, e vai trazer ainda mais 
desenvolvimento para o nosso 
município, com atração de vi-
sitantes, além de novos investi-
dores - disse Português.

Um passeio com crianças 
da rede pública de ensino, 
além do acendimento de luzes 
do projeto Natal Inesquecí-
vel e a árvore do Lago Javary, 
marcou a primeira viagem ofi-
cial da composição. O trem 
turístico fará inicialmente um 
trajeto de 9km, do Centro da 
cidade ao distrito de Governa-
dor Portela. Posteriormente, o 
percurso irá até a Frontin, em 
Vera Cruz.

O passeio fará os passagei-
ros viajarem no tempo, com 
a tripulação usando trajes de 
época para contar a história 
da região e do estado, desde a 
colonização. Doado pela Fede-
ração do Comércio do Estado 
(Fecomércio), o equipamento 
funcionará com duas com-
posições (duas locomotivas e 
três vagões para cada uma). Ao 
longo do dia, também houve 
desfile cívico e solenidade na 
Câmara de Vereadores e, à noi-
te, um show da dupla Zé Neto 
& Cristiano.

Turistas elogiam 
atrações e segurança

A Maria Fumaça é um dos 
sete projetos de grande porte 
que foram planejados pelo pre-

feito, ajudando na formação de 
um condomínio empresarial, 
de acordo com André Portu-
guês. Um deles é a Fábrica de 
Chocolates Lugano, um inves-
timento de R$ 100 milhões, 
que vai gerar 400 empregos di-
retos e indiretos. Os empreen-
dimentos já atraem turistas.

- Viemos conhecer de perto 
a Maria Fumaça e outros atra-
tivos. É uma cidade tranquila 
e muito bonita. Vamos voltar 
outras vezes - garantiu o ge-
rente de Logística Thiago Bar-
bosa, de São Gonçalo, ao lado 
da esposa, a professora Veriza 
Barbosa, e da filha Maria.

O técnico em informática 
Rodolfo Pelo também parti-
cipou das festividades com a 
mulher, Marcelly Bastos, e a 
filha Mirela.

- Tem muitas novidades 
bacanas. Estamos surpresos, 
especialmente com as belezas 
naturais e a sensação incrível 
de segurança - comentou Ro-
dolfo.

Moradora de Miguel Perei-
ra, a chefe de cozinha Recabe 
Otta, de 73 anos, se emocio-
nou com  a Maria Fumaça.

- Andei numa igual na mi-
nha infância. Espero que a 
Maria Fumaça traga mais pro-
gresso e empregos - ressaltou 
Recabe.

Segurança
A segurança pública é um 

dos principais fatores para a 
atração de turistas a Miguel 
Pereira. Números do Institu-
to de Segurança Pública (ISP) 
mostram que o policiamento 
planejado e integrado com o 

programa Segurança Presente, 
10° BPM (Barra do Piraí), Po-
lícia Civil (96ª DP) e Guarda 
Municipal, tem reduzido deli-
tos como roubos de celulares, a 
transeunte e de veículos; furto 
em ônibus; arrombamento e 
assaltos a lojas e residências; 
latrocínios e mortes.  

Decreto estadual 
declarou Miguel 
Pereira ‘Cidade do 
Entretenimento e da 
Gastronomia’

Por conta do sucesso em di-
versas áreas, Miguel Pereira foi 
declarada a ‘Cidade do Entre-
tenimento e da Gastronomia 
do Estado do Rio de Janeiro’. 
O título inédito foi sacramen-
tado pela Lei 10.038, sancio-
nada pelo governador Cláudio 
Castro.

Com recordes de visitantes 
em todos os feriados deste ano 
– entre 93% a 99% de ocupa-
ção hoteleira, de acordo com 
a Associação de Hotéis do Rio 
de Janeiro (ABIH-RJ) e Ho-
téisRIO - o município, mesmo 
no frio, ferve em atrações.

Para se transformar em ci-
dade modelo para o Estado, 
Miguel Pereira vive o boom no 
turismo, por meio de investi-
mentos em projetos arrojados, 
como o bem-sucedido Parque 
Terra dos Dinos, orçado em 
R$ 70 milhões.

Outra novidade é a Rua 
Coberta, com lojas de diversos 
segmentos, cinema e restau-
rantes. Há ainda a Rua Torta, 
réplica de Gramado, no Sul do 
País, criada só para visitantes 
tirarem fotos.

Miguel Pereira 
inaugura 
primeiro trem 
turístico a vapor 
do Estado 
e promete 
movimentar 
turismo

Philippe Lima

Maria Fumaça foi entregue durante a programação de 68 anos da cidade

Programa ‘Esse Rio é Meu’ chega a Cabo Frio
A Prefeitura de Cabo Frio, 

por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Educação, assinou 
o termo de cooperação com 
a OSCIP Planetapontocom 
para desenvolver o Programa 
Esse Rio é Meu, que atuará 
nas escolas da rede municipal 
visando os cuidados e a pre-
servação dos recursos hídricos 
da cidade. O evento aconte-
ceu no auditório da Prefeitu-
ra, nesta semana, onde foram 
discutidas questões da edu-
cação para os mais novos por 
meio de projetos de sustenta-
bilidade.

Serão cerca de 33 mil alu-
nos mobilizados a trabalhar 
em prol dos rios Una e São 
João, além dos córregos e das 
lagoas da cidade. Segundo a 
prefeita Magdala Furtado, o 
Programa vai beneficiar de for-
ma avassaladora todas as esco-
las de Cabo Frio.

“Precisamos educar nossas 
crianças sobre a questão am-
biental e preservação dos rios. 
É através das crianças que va-

mos construir um futuro me-
lhor, por meio deste projeto”, 
afirmou a prefeita, após a as-
sinatura do termo de coopera-
ção técnica.

A Planetapontocom é uma 
OSCIP (Organização da So-
ciedade Civil de Interesse Pú-
blico) com mais de 20 anos 
de história e reconhecida pelo 
desenvolvimento de iniciativas 

inovadoras, testadas e sistema-
tizadas para serem dissemina-
das e, portanto, passíveis de se 
tornarem políticas públicas.

Além de Cabo Frio, o Pro-
grama Esse Rio é Meu está pre-
sente nos municípios do Rio 
de Janeiro e em Itabira, Minas 
Gerais. Ao todo são 830 esco-
las que cuidam de 187 recursos 
hídricos.

Para a presidente da OS-
CIP Planetapontocom, Silvana 
Gontijo, o encontro foi positi-
vo para o avanço nas questões 
ambientais.

“Será um ganho para todos, 
para a cidade de Cabo Frio que 
agora conta com um Programa 
que está comprometido em cui-
dar do meio ambiente, e para 
nós porque cuidar da natureza 
é cuidar das nossas e futuras ge-
rações”, acrescentou.

A secretária de Educação, 
Rejane Jorge, está animada com 
a implantação de um projeto 
tão importante para a comuni-
dade escolar. “Vamos construir 
uma cultura nas escolas onde 
os alunos tenham acesso ao 
conhecimento, uma visão cons-
trutiva para questões ambien-
tais e preservação”, explicou.

Além disso, participaram da 
reunião de assinatura do termo 
uma equipe especializada em 
recursos hídricos da Prolagos 
Concessionária de Serviços Pú-
blicos de Água e Esgoto e o Co-
mitê de Bacia Lagos São João.

Divulgação

Iniciativa tem o intuito de para preservar os recursos hídricos
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Oportunidade e capacitação 
ao jovem na área tecnológica
Naves do Conhecimento abrem 3.700 vagas em cursos gratuitos

A Secretaria Munici-
pal de Ciência e Tecnologia 
(SMCT), por meio das Naves 
do Conhecimento, está com 
inscrições abertas para 3.700 
vagas em diversos cursos gra-
tuitos nas áreas de tecnologia 
e empreendedorismo. Ofi-
cinas, workshops e palestras 
também estão disponíveis na 
programação oferecida no 
mês de novembro. De acordo 
com a prefeitura do Rio, os 
conteúdos das atividades dis-
ponibilizadas têm como foco 
capacitar os alunos para o 
mercado de trabalho na área 
de tecnologia.

Os cursos serão realiza-
dos no formato presencial 
e entre os temas oferecidos 
pelas Naves estão: Práticas 
de Voo com Drones, Excel, 
Informática Básica, Infor-
mática Sênior, Fotografia 
com celular, Mercado de 
Trabalho e Currículo, Intro-
dução à Impressão 3D, Mar-
keting Digital, Programação 
em Python, Design Gráfico, 
Formatação de Computador, 
Light Painting , Introdução a 
Rede de Computadores, In-
trodução ao E-Sports, Can-
va, entre outros.

Naves do 

Conhecimento

As Naves do Conhecimen-
to atuam como núcleos de 
capacitação e inclusão digital 
para a população, disponibili-
zando gratuitamente cursos e 
oficinas para quem busca ad-
quirir conhecimento e deseja 
crescer profissionalmente em 

um setor que cresce dia a dia. 
As unidades estão localiza-

das em Madureira, Irajá, Tria-
gem, Santa Cruz, Padre Mi-
guel, Vila Aliança, Engenho de 
Dentro, Penha e Nova Brasília.

Ainda conforme o execu-
tivo carioca, desde dezembro 
de 2021, as Naves já emitiram 
32.621 certificados para os 

alunos aprovados nos cursos.
Para ter acesso ao crono-

grama completo das ativida-
des e fazer a inscrição, basta 
acessar o site das Naves do 
Conhecimento (https://
www.navedoconhecimento.
rio/). Mais informações nas 
redes sociais da Secretaria de 
Ciência e Tecnologia.

Divulgação/Prefeitura Rio

Os conteúdos das atividades têm como foco capacitar os alunos na área de tecnologia

Rio inicia combate ao 
mosquito da dengue

A última edição do Levan-
tamento do Índice Rápido do 
Aedes aegypti (LIRAa) cons-
tatou que a cidade do Rio se 
encontra em baixo risco para 
infestação do mosquito trans-
missor das arboviroses dengue, 
zika e chikungunya. Após visto-
riar mais de 100 mil imóveis en-
tre os dias 1º e 7 de outubro, a 
Secretaria Municipal de Saúde 
detectou um Índice de Infesta-
ção Predial de 0,66% no muni-
cípio do Rio. Quando índice é 
inferior a 1%, a classificação é 
“satisfatória”.

Realizado em todos os mu-
nicípios do país, o LIRAa uma 
importante ferramenta para o 
mapeamento das regiões da ci-
dade onde o mosquito está pre-
sente, orientando a definição 
de estratégias para combate às 
arboviroses. O Rio é é dividido 
em estratos (grupos) de 8,2 mil 
a 12 mil imóveis com caracte-
rísticas semelhantes e, em cada 
um desses estratos, 20% dos 
103.146 imóveis foram inspe-
cionados nos 250 estratos do 
município tiveram visitas dos 
agentes.  

Mais controle e transparência
Prefeitura e CGU formalizam Acordo de Cooperação Técnica

A Prefeitura do Rio, por 
meio da Controladoria Geral 
do Município (CGM-Rio), 
e a Controladoria Geral da 
União (CGU) formalizaram 
um Acordo de Cooperação 
Técnica, que promete fortale-
cer os mecanismos de controle 
e transparência da gestão mu-
nicipal. 

De acordo com o executi-
vo carioca, com duração de 60 
meses, o acordo não envolverá 
repasses financeiros entre as 
partes, sendo cada instituição 
responsável pelo custeio de 
suas atividades. 

A cerimônia de assinatu-
ra do acordo contou com a 
presença do prefeito Eduardo 
Paes, do controlador geral do 
Município, Gustavo Bramili, 
e do ministro da Controlado-
ria Geral da União, Vinícius 
de Carvalho. A cerimônia foi 
realizada no Palácio da Cida-
de, na quinta-feira (26), data 
em que o acordo começou a 
vigorar.

Ainda segundo a prefei-
tura do Rio, o principal ob-
jetivo é o desenvolvimento 
de projetos e ações que con-
tribuam para aumentar a efe-
tividade e eficácia das ações 
de controle, promovendo a 
transparência e a integridade 
pública e privada, fomentan-
do o controle social e fortale-

cendo a gestão pública. Além 
disso, o acordo prevê o esta-
belecimento de mecanismos 
que permitem o intercâmbio 
de dados, informações, mé-
todos e técnicas de trabalho, 
conforme definido no plano 
de trabalho, com metas espe-
cíficas e etapas de execução. 
O acordo também inclui a 
adesão ao Sistema e-Aud.

“Um dos propósitos des-
te acordo é compartilhar a 
ferramenta do e-Aud, que é 
uma plataforma de auditoria 
eletrônica que viabiliza uma 
análise e um acompanhamen-
to completo, para que a ativi-
dade seja realizada da melhor 
forma possível. Outro objeti-
vo acordado é a integração da 
Controladoria Geral do Mu-

nicípio do Rio de Janeiro no 
Sistema de Integridade Pri-
vada, na Rede de Integridade 
Privada. Esperamos transfor-
mar esse modelo de parceria 
em exemplo para o país in-
teiro”, informou Vinícius de 
Carvalho.

A formalização do acordo 
também visa a necessidade 
constante da CGM-Rio de 
aprimorar seus métodos, téc-
nicas e ferramentas de traba-
lho para exercer uma série de 
atribuições, incluindo Audi-
toria Governamental, Con-
trole Social, Controle Interno, 
Gestão de Riscos, Transparên-
cia, Integridade Pública, Inte-
gridade Privada, Ouvidoria, 
combate à corrupção, ativi-
dade disciplinar/correcional, 
prevenção de conflitos de in-
teresses, e outras áreas relacio-
nadas.

“Este acordo represen-
ta um passo significativo na 
busca pela melhoria contí-
nua da gestão pública, pro-
movendo a transparência e o 
combate à corrupção, e for-
talecendo as instituições res-
ponsáveis pelo controle e fis-
calização. A parceria entre a 
CGM-Rio e a CGU promete 
trazer benefícios substanciais 
para o Rio de Janeiro e para 
todo o país”, afirmou Gusta-
vo Bramili.

Rafael Catarcione/Prefeitura do Rio

Acordo passou a vigorar nesta quinta-feira
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Saúde Tecnologia

Nesta semana, foram 

anunciadas trocas de 

comandos em algumas 

delegacias do Rio e uma 

delas, a 16ª DP, na Bar-

ra. O titular, Angelo José 

Lages, que estava fazen-

do um serviço bastante 

elogiado pela população, 

foi deslocado para a 12ª 

DP, em Copacabana. Seu 

substituto fora Neilson 

dos Santos Nogueira, que 

volta a atuar na região, já 

que, durante um período 

ano passado, comandou 

a 42ª DP, no Recreio. Na 

quarta (25), a sociedade 

civil organizada da Barra 

deu boas vindas ao novo 

delegado, em uma ceri-

mônia na própria delega-

cia. Diretor administrativo 

do Barralerta e ex-presi-

dente do 31º CCS, Ricardo 

Magalhães ressaltou que 

a passagem de gestão já 

vem acontecendo há dias 

e que a associação está 

posta a ajudar Neilson. 

Agendamento de consul-

tas e exames na palma da 

mão e ao alcance de um 

click. Isso é possível com 

o minhasaude.rio, portal 

e aplicativo da Secretaria 

Municipal de Saúde, cria-

do para o morador do Rio 

ter autonomia e acesso 

facilitado a informações 

e serviços de saúde, sem 

sair de casa.

O usuário acessa a cartei-

ra de vacinação e informa-

ções clínicas; acompanha 

as solicitações no Sisreg 

e a posição na fila; conse-

gue informações do ca-

dastro no SUS e na clínica 

da família e, ainda, o con-

tato da equipe de saúde 

da família de referência, 

receber laudos de exa-

mes, entre outros dados.

Reprodução

Troca de comando foi na quinta (25)

POR MARCELO PERILLIER

Delegado Neilson Nogueira 
assume comando da 16ª DP

Gerência Executiva da Barra 
orienta ônibus de turismo

Carnaval

Sustentabilidade

Patrimônio

Iniciativas

Com a chegada do verão, 

muitos ônibus de turismo 

serão vistos com frequên-

cia na região. Porém, não 

adianta os veículos para-

rem em qualquer lugar, 

impedindo não apenas o 

tráfego, como também os 

estacionamentos dos car-

ros. E no domingo, dia 22, a 

equipe da Gerência Execu-

tiva da Barra, sob o coman-

do de Marize Vieira, orien-

tou um motorista, que 

estacionou o veículo nas 

baias da Praça do Pomar, a 

se retirar do local e parar o 

ônibus em um ponto apro-

priado. A ação, bastante 

elogiada pelos moradores, 

não apenas mostra como 

o poder público está atu-

ante no ordenamento ur-

bano da região. 

Local que recebe os des-

files dos grupos de aces-

so das Escolas de Samba 

durante o Carnaval, a Pas-

sarela do Samba Avenida 

Intendente Magalhães, 

em Campinho, deverá se 

tornar Patrimônio Cultu-

ral de Natureza Imaterial 

do Rio.

O Programa Rio + certi-

ficou 60 iniciativas dos 
órgãos da Prefeitura que 

contribuem para um Rio 

mais inteligente e susten-

tável. A entrega dos docu-

mentos aconteceu quarta 

(25) no auditório da Com-

panhia Carioca de Parce-

rias e Investimentos.

Durante a sessão desta 

quinta-feira (26), a Câma-

ra Municipal do Rio rejei-

tou o veto total aposto 

pelo Poder Executivo ao 

PL 1842/2023. O projeto 

agora segue para promul-

gação pelo presidente da 

casa, vereador Carlo Caia-

do.

Das sessenta iniciativas, 

seis foram classificadas 
como bronze, 35 como 

prata e 19 como ouro. 

Dentre as classificadas, a 
maior parte tem foco em 

Desenvolvimento Econô-

mico, Tecnologia e Ino-

vação, Meio Ambiente e 

Educação.

Divulgação

Veículo estava estacionado no Pomar da Barra

DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO

O DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE 

JANEIRO - DETRAN/RJ, em atendimento ao art. 20, § 6º, do Decreto 

Estadual nº 46.642/2019, que dispõe sobre a fase preparatória de 

contratações, informa que consta em fase de pesquisa de mercado o 

seguinte processo:

SEI-150142/001270/2021 - Prestação dos serviços de coleta e 

armazenamento de biometria (imagens da fotografia, assinatura e 
impressões digitais) para identificação de candidatos e condutores em 
processo de habilitação, mudança ou adição de categoria e renovação 

da Carteira Nacional de Habilitação (CNH) e constituição do Banco de 

Imagens do Registro Nacional de Condutores Habilitados (RENACH).

Para obter Termo de Referência, Projeto Básico e sanar quaisquer 

dúvidas, favor entrar em contato através do e-mail dsup@detran.

rj.gov.br e/ou divsuprimentos@gmail.com
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Prefeita de Paracambi recebe 
título em Miguel Pereira

Idosa cai em canal de Caxias 
após parte de imóvel desabar

CORREIO DA BAIXADA 

Chuvas Construções

PT Mesquita

Eleições

Saúde Mental

Batalhão

A prefeita de Paracambi, 
Lucimar Ferreira, e seu 
marido, o secretário de 
Estado de Agricultura, Dr. 
Flávio, foram agraciados 
com o título de cidadão de 
Miguel Pereira, honraria 
outorgada pela Câmara 
de Vereadores, na última 
quarta-feira (25), em ceri-
mônia pelo aniversário de 
68 anos do município.
‘’Agradeço ao vereador 

e presidente da Câmara, 
Domi, e ao prefeito An-
dré Português pelas ho-
menagens e pelo belo 
evento. Miguel Pereira é 
uma cidade linda e aco-
lhedora, que tem um 
povo hospitaleiro. É uma 
honra sermos considera-
dos cidadãos dessa terra.
Parabéns, Miguel Pereira, 
pelos seus 68 anos’’, de-
clarou a prefeita.

Uma idosa de 78 anos foi 
levada pela correnteza do 
Canal Caboclo, em Duque 
de Caxias, após parte de 
seu imóvel vir abaixo, na 
manhã desta quinta-feira 
(26). A mulher foi identifi-
cada como Maria do Car-
mo Basílio. Ela estava em 
casa, às margens do Canal 
Caboclo, no bairro Vila Ide-
al, quando o imóvel desa-
bou. Ao Correio da Baixa-
da, o secretário de Defesa 
Civil de Duque Caxias, An-

dré Xavier, relatou que as 
buscas pela idosa foram 
encerradas às 17h desta 
quinta-feira, e serão reto-
madas logo cedo, às 7h de 
sexta-feira (27).
Câmeras de segurança gra-
varam o momento da queda. 
Nas imagens divulgadas, é 
possível ver o muro da casa 
inclinado pouco antes de 
cair. A idosa caiu de costas 
na água e, em questão de 
segundos, foi levada pela cor-
renteza. 

As fortes chuvas na manhã 
de quinta-feira (26) fizeram  
“o dia virar noite” no municí-
pio do Rio e na Baxada Flu-
minense. Caxias, por sinal, 
segue em estágio de obser-
vação, assim como outros 
municípios da região que 
sofreram impactos, pegan-
do muitos de surpresa logo 
no começo do dia.

As secretarias de Defesa 
Civil dos municípios preci-
sam urgentemente realizar 
um mapeamento de cons-
truções irregulares, sobre-
tudo às margens de rios e 
canais. E caso já o tenha, 
precisam executá-lo. Envol-
ve um trabalho de integra-
ção, com diversos setores 
da administração pública.

O PT de Mesquita já tem 
pré-candidato a prefeito. É 
o advogado Luiz Cláudio, 
ex-procurador da Câma-
ra Municipal de Mesquita. 
Recentemente, o partido 
inaugurou sua nova sede, 
bem no Centro do municí-
pio. A inauguração contou 
com a presença do depu-
tado Lindbergh Farias.

A prefeita Lucimar já tem 
nome e sobrenome para 
disputar a sucessão muni-
cipal. Trata-se da vereadora 
e presidente da Câmara 
de Paracambi, Aline Otília 
(PL). ALine é o nome de 
consenso do grupo políti-
co. Lucimar Ferreira encer-
ra o seu segundo mandato 
no fim do ano que vem. 

A Secretaria de Direitos Hu-
manos e Igualdade Racial 
de Belford Roxo realizou o 
1º Encontro de Psicólogos 
da Baixada Fluminense. 
Com o tema: Saúde Men-
tal da População Negra na 
Baixada. O evento, realiza-
do no Teatro da Cidade, no 
bairro Piam, foi aberto ao 
público. 

O 20° BPM, que abrange 
os municípios de Mesqui-
ta, Nilópolis e Nova Igua-
çu, não conta com efetivo 
suficiente para a cobertu-
ra das três cidades. Nova 
Iguaçu precisa contar com 
um batalhão da Polícia Mi-
litar próprio, levando em 
consideração sua exten-
são territorial (520,8 km²).

Divulgação
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Prefeita Lucimar recebe título de cidadã de Miguel Pereira

Maria do Carmo, de 78 anos, foi levada pela correnteza

Queimados inicia segunda 
fase de limpeza dos rios

Com o objetivo de evitar 
enchentes e alagamentos nas 
vias e moradias às margens dos 
rios de Queimados, na Baixa-
da Fluminense, a Prefeitura e 
o Governo do Estado inicia-
ram a segunda fase do pro-
grama ‘Limpa Rio’, através do 
INEA (Instituto Estadual do 
Ambiente). Nesta quarta-feira 
(25), as máquinas da iniciativa 
chegaram ao Rio Queimados 
(trecho localizado no Distrito 
Industrial). No total, mais de 8 
km de rios receberam limpeza 
das margens e desassoreamento 
dos corpos hídricos.

Além disso, outra equipe 
atuará ao mesmo tempo no 
Quebra Coco. O programa já 
passou pelos rios Abel e Ca-
morim, além do outro trecho 
canalizado do Rio Queimados. 
O intuito do programa é preve-
nir inundações e alagamentos 
com as fortes chuvas e reduzir 
os impactos causados por trans-
bordamentos dos rios, evitando 
enchentes e danos durante os 
períodos mais drásticos, como 
as chuvas de verão.

O prefeito Glauco Kai-
zer esteve presente no início 
da segunda fase e destacou o 

trabalho preventivo. “A gente 
não pode prever o volume das 
chuvas, que podem vir de for-
ma excessiva, mas nossa parte 
é exatamente essa: fazer um 
trabalho preventivo e preparar 
a cidade para que, quando essas 
chuvas vierem, tenhamos con-
dições de suportá-las. Estamos 
realizando obras de drenagem e 
pavimentação nos bairros mais 
críticos”, ressaltou o gestor.

A secretária municipal do 
Ambiente, Andreia Loureiro, 
também acompanhou o pri-
meiro dia do programa e des-
tacou a importância da ação. 
“Iniciamos esta segunda fase 
dentro do Distrito Industrial 
e seguiremos por todo o Rio 
Queimados, limpando também 
o Rio Camorim, que corta a 
Dutra, diminuindo os riscos 
de inundações nessas regiões. 

Os moradores já se conscienti-
zaram bastante sobre não jogar 
lixo nos rios, mas infelizmente 
isso ainda acontece; temos que 
ajudar a manter a cidade limpa”, 
destacou a secretária.

Mesmo com a iniciativa da 
administração pública em redu-
zir os impactos causados pelas 
chuvas, é fundamental a colabo-
ração da sociedade, para que não 
joguem lixo nos rios e canais.

 Programa já realizou intervenções em mais de 8 km de rios na cidade 
Divulgação

Prefeitura e Governo do Estado iniciaram a segunda fase do programa ‘Limpa Rio’
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a Secretaria de Cultura, Eventos 

e Turismo da Prefeitura de Magé 

vai realizar a primeira edição da 

Expo afro, no domingo (26/11), 

em Guia de Pacobaíba. O evento 

terá início às 10h e contará 

com intervenções culturais das 

comunidades quilombolas, 

música, feira de artesanato, 

gastronomia, desfile de moda, 

exposições artísticas e dança.

“Esse encontro tem como 
principal objetivo enaltecer as 
manifestações artísticas e cul-

turais afro-brasileiras, o arte-
sanato, a gastronomia, a moda 
e também promover toda a 
riqueza cultural quilombo-
la. Surge como uma iniciativa 
pioneira em Magé, com o pro-
pósito de fomentar o empode-
ramento da população negra 
e, ao mesmo tempo, promover 
a diversidade cultural,” disse o 
secretário de Cultura, Turismo 
e Eventos, Bruno Lourenço.

De acordo com o último 
censo (2010), cerca de 63% da 

população mageense é autode-
clarada preta ou parda. O mu-
nicípio tem 3 quilombos reco-
nhecidos pela Associação das 
Comunidades Quilombolas do 
Estado do Rio de Janeiro (Ac-
quilerj) e é terra de Maria Con-
ga, Garrincha e outros expoen-
tes da cultura negra que têm, 
ou tiveram, reconhecimento 
nacional.

O secretário Bruno Lourenço 
ainda ressaltou o aspecto da constru-
ção da identidade do município:

“Precisamos reafirmar a 
importância histórica e con-
temporânea da cultura afro-
-brasileira na construção da 
identidade mageense, bem 
como fortalecer o sentimento 
de pertencimento. Por meio de 
exposições, apresentações artís-
ticas e intervenções culturais, a 
Expo Afro Magé pretende ser 
um espaço de aprendizado, tro-
ca de saberes e celebração das 
contribuições do povo negro 
para Magé”, concluiu Bruno.

 Magé promove Expo afro em novembro

O asfalto chegou para 
os moradores do bairro Ale-
crim, em Japeri. A melhoria 
de infraestrutura aconteceu 
na tarde desta última quarta-
-feira (25), nas Ruas Central 
e Canastra.

As obras de drenagem e 
pavimentação estão sendo 
realizadas através da Prefei-
tura de Japeri, por meio do 
programa Japeri Mais, com 
recursos próprios do gover-
no municipal e vai beneficiar 
nove vias da localidade. As 
ruas também serão contem-
pladas com galerias de águas 
pluviais, guias e sarjetas.

A Prefeita Dra Fernan-
da Ontiveros, destacou que 
as melhorias impactam po-
sitivamente na mobilidade 
urbana e na qualidade de 
vida da população, “Esta é 
mais uma obra realizada a 
partir das demandas trazi-
das pela população. Esta-
mos cumprindo com o que 
prometemos, que é contem-
plar as nove ruas da região. 
Também estamos atuando 
em outros bairros que vão 
melhorar a infraestrutura da 
cidade”, declarou.

Desde 2021, a gestão 
municipal vem investindo 
na infraestrutura do municí-
pio. Atualmente, 16 bairros 
estão sendo atendidos , é o 
caso do Morro do Cemité-
rio, Alzejur, Belo Horizonte, 
Mucajá, Cosme e Damião, 
entre outros. 

Mais asfalto 
para os 
moradores 
de Japeri

No dia 19 de outubro, o 
CEAM de Mesquita, Centro 
Especializado de Atendimen-
to à Mulher, realizou no audi-
tório Zelito Viana, na sede da 
Prefeitura da cidade, um forta-
lecimento de rede com o tema 
“Juntos contra a Violência”, a 
fim de melhorar o acolhimen-
to às vítimas de violência junto 
às instituições e equipamentos 
que realizam o primeiro contato 
com essas mulheres.

No evento, foi realizado um 
bate-papo com foco na integra-
ção dos equipamentos, desde o 
primeiro acolhimento ao enca-
minhamento das mulheres para 
o CEAM, local em que recebe-
rão um atendimento especiali-
zado e contínuo.

Estavam presentes guardas 
municipais de Mesquita, psi-
cólogos do CRAS, assistentes 
sociais do Segurança Presente, 
Defensoria Pública e advogados 
do município.

“Muitas das vezes, quem 
chega primeiro na ocorrência 

ou recebe as denúncias são os 
equipamentos que atuam na 
ponta. Então, é preciso que haja 
um estreitamento de laços entre 
o CEAM e esses profissionais, 
explica Silvânia Almeida, coor-
denadora municipal de Políticas 
Públicas para as Mulheres de 
Mesquita.

O Centro Especializado de 
Atendimento à Mulher atende 

mulheres em situação de vio-
lência doméstica, sexual e de 
gênero. As vítimas podem se 
dirigir ao local, que fica no Fó-
rum da cidade, sem necessidade 
de agendamento. O endereço 
é na Rua Paraná 1, no Centro, 
em frente ao Paço Municipal, 
no segundo andar, na sala 201. 
O funcionamento é de segunda 
a sexta-feira, das 11h às 17h.

Mesquita pelas mulheres
Divulgação

Evento aconteceu no auditório Zelito Viana, sede da prefeitura

A Prefeitura de Duque de 
Caxias, através da Secretaria 
Municipal de Fazenda, dis-
ponibiliza para a população a 
Sala do Empreendedor, uma 
importante ferramenta para o 
fomento do desenvolvimento e 
empreendedorismo na cidade. 
O espaço reúne serviços para 
o esclarecimento de dúvidas e 
informações.

A Sala do Empreendedor fica 

localizada na sede da Secretaria 
Municipal da Fazenda, na Praça 
Roberto Silveira, nº 31, no bair-
ro Jardim 25 de Agosto. O equi-
pamento funciona de segunda a 
sexta-feira, das 9h às 17h. Entre 
os serviços oferecidos, estão o 
atendimento online, oferecen-
do orientações no processos de 
abertura de empresas, instruções 
gerais sobre MEI, parcelamento 
de dívidas, pedidos de Alvará, 

declaração anual, regularização, e 
baixa, entre outros.

No momento, a Sala do Em-
preendedor passa por algumas 
reformas para adequação e am-
pliação do espaço, mas o funcio-
namento segue de maneira nor-
mal. Para mais informações sobre 
o equipamento, o contato pode 
ser feito pelo telefone (21) 2672-
8883, ou por e-mail: saladoem-
preendedordcrj@gmail.com

 Caxias Empreendedora
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Rio ganha 30% em área florestal 
Por Leandra Lima*

Dados do MapBiomas, obti-
dos a partir do monitoramento 
do território brasileiro por saté-
lites, mostram que, em 38 anos, 
o Brasil perdeu 87,6 milhões de 
hectares de florestas naturais, ou 
seja, entre 1985 e 2022 foram su-
cumbidas 15% dessas áreas. O es-
tudo aponta que os últimos cinco 
anos responderam por 11% dessa 
perda, representando quase 10 mi-
lhões de hectares. Os estados que 
mais sofreram perdas foram Mato 
Grosso com 31,4 milhões de hec-
tares devastados e Pará com 18,4 
milhões, já Rio de Janeiro e São 
Paulo ganharam respectivamente 

30% e 20% de área florestal.
No estado do Rio, o total de 

áreas desmatadas em 2022 foi de 
338.697ha. As queimadas tam-
bém fazem com que essas porções 
naturais se dissipam. No mesmo 
período de tempo, a capital teve 
cerca de 404.473 hectares dani-
ficados pelo o fogo. Petrópolis, 
cidade da Região Serrana do Rio, 
também sofreu as queimadas e 
o desmatamento, num total fo-
ram 5.089 áreas verdes perdidas 
e 335.118 hectares desconfigura-
dos pelos incêndios. 

O mapeamento de florestas 
naturais abrange tipos diversos de 
cobertura arbórea: formações flo-
restais, savanas, florestas alagáveis, 

mangue e restinga. Juntos, esses 
ecossistemas ocupam 58% do ter-
ritório nacional. Quando todos 
eles são considerados, Amazônia e 
Caatinga são os biomas com maior 
proporção de florestas naturais em 
2022. Para Mata Atlântica e Caa-
tinga, o desmatamento de florestas 
secundárias é maior do que em flo-
restas primárias em 2021.

Segundo o instituto 86% de 
perdas de florestas no país aconte-
cem em áreas privadas, somando 
75 milhões de hectares, o levan-
tamento ressalta que o principal 
fator para tal efeito tem a ver com 
os avanços agropecuários, quase 
95% da conversão de florestas 
naturais no Brasil foi para a agro-

pecuária, ou seja, após o desmata-
mento a área foi convertida para 
uso agropecuário seja pastagens 
ou cultivo agrícola.

A Coordenadora Científica 
do MapBiomas, Julia Shimbo, 
fala da importância de se preser-
var áreas florestais. “As florestas 
são importantes não apenas para 
manter o equilíbrio climático, 
mas também para proteger os ser-
viços ecossistêmicos vitais para a 
sociedade e sua economia. A per-
da contínua das florestas represen-
ta uma ameaça direta para a biodi-
versidade, a qualidade da água, a 
segurança alimentar e a regulação 
climática”, salienta.

*Estagiária

Um dos programas mais 
importante dentro das políticas 
de combate a fome do governo 
Cláudio Castro,  o “Café do Tra-
balhador” vai  chegar ao segundo 
distrito de Petrópolis, por indica-
ção de Bernardo Rossi, com a im-
plementação de um pólo em Cor-
reas. O programa da Secretaria 
de Estado de Desenvolvimento 
Social e Direitos Humanos está 
sendo instalado no Ciep Cecília 
Meireles – local escolhido para 
receber a estrutura.

O programa garante a primei-
ra refeição do dia, café (puro ou 
com leite), pão com manteiga e 
uma fruta, por cinqüenta centa-
vos. Serão disponibilizados dia-
riamente 500 kits.

“Sabemos da diferença que faz 
na vida das pessoas começar o dia 
com a primeira refeição garantida, 
tendo seu café, com o pãozinho e 
uma fruta. É um apoio importan-
te no dia a dia dos trabalhadores”, 

destaca o secretário de Governo 
Bernardo Rossi, que apresentou a 
demanda ainda como deputado. 
“Agradeço ao nosso governador,  
à secretária Rosangela Gomes e 
toda sua equipe pelo empenho 
para que as famílias possam rece-
ber este auxilio”.     

Responsável pelo programa, 

a Secretaria de Estado de Desen-
volvimento Social e Direitos Hu-
manos inaugurará a nova unidade 
em novembro. Na sexta-feira (20) 
representantes das Secretarias de 
Governo e de Desenvolvimento 
Social  estiveram no local verifi-
cando o andamento dos traba-
lhos.   “Em breve teremos este 

pólo funcionando  para garantir 
a primeira refeição a quem mais 
precisa”, anuncia o secretário de 
Governo Bernardo Rossi. 

A vistoria de sexta-feira foi 
acompanhada pelo subsecretário de 
Governo, Ronaldo Medeiros e por 
Albano (Baniho) Filho, represen-
tando o secretario Bernardo Rossi.

O programa  Café do Traba-
lhador funciona em locais próxi-
mos a áreas de concentração de 
usuários de transporte público. 
Além dos kits, também são forne-
cidos: guardanapo, mexedor des-
cartável, sachês de açúcar ou ado-
çante. Os itens são armazenados 
em sacola plástica para o trans-
porte seguro. Em cada unidade, 
os horários de funcionamento va-
riam de acordo com a região onde 
estão localizados.

O “Café do Trabalhador” 
completou um ano em julho, 
com mais de 15 mil refeições for-
necidas diariamente.

Café do Trabalhador vai chegar a Corrêas
Arquivo/Philippe Lima/Governo do Rio

Programa oferece diariamente  500 kits de café da manhã 

Justiça aprova plano de 
recuperação do Grupo Petrópolis
Homologação prevê o pagamento de cinco mil credores até 2035

Por Fernanda Brigatti 

(FolhaPress)

A Justiça do Rio de Janeiro 
homologou nesta terça (24) o 
plano de recuperação judicial 
do Grupo Petrópolis, dono de 
marcas de cerveja como Itaipa-
va, Petra e Cacildis, que prevê o 
pagamento de 5.000 credores 
até 2035.

A maioria dos que têm va-
lores a receber de empresas 
do grupo aprovou o plano da 
Petrópolis em uma assembleia 
realizada em 11 de setembro 
deste ano.

A juíza Elisabete Franco 
Longobardi, substituta na 5ª 
vara empresarial da comarca 
da capital do Rio, considerou 
que a aprovação do plano pelos 
credores foi “objeto de extenso 
debate” durante a assembleia, 
que evoluiu “para um consenso 
quanto à razoabilidade” de suas 
disposições.

O Grupo Petrópolis pediu 
recuperação judicial em mar-
ço, quando declarou ter cerca 
de R$ 4,2 bilhões em dívidas 
em aberto, que se dividiam 
entre operações financeiras e 
de mercado de capitais e com 
fornecedores.

Além da Itaipava, o grupo 
fabrica e distribui as cervejas 
Petra, Cabaré , Black Princess, 
Crystal, Lokal, Weltenburger, 
Brassaria Ampolis (com os ró-
tulos Cacildis, Biritis, Ditriguis 
e Forevis). O portfólio inclui 
também as vodcas Blue Spi-
rit Ice, Nordka e Cabaré Ice, 
os energéticos TNT Energy 
Drink e Magneto, o refrigeran-
te It!, o isotônico TNT Sports 
Drink e a água Petra.

O grupo foi representado 
na Justiça pelo escritório Salo-

mão, Kaiuca, Abrahão, Raposo 
e Cotta Advogados, que tam-
bém atua na recuperação judi-
cial da Americanas.

Os donos da Petrópolis dis-
seram, no pedido de recupera-
ção, que sua crise de liquidez 
era momentânea e ligada ao que 
chamou de “tempestade perfei-
ta”, com a queda em vendas e 
receitas sendo acompanhada 
pelo aumento da taxa básica de 
juros, a Selic.

Em nota, o grupo disse que 
a homologação do plano per-
mitirá a retomada da capacida-
de de investimentos em fábricas 
para possibilitar o aumento da 
produção e a manutenção dos 
postos de trabalho.

“Com a retomada da ca-
pacidade de investir, o grupo 
terá as condições necessárias 
para atender à demanda du-
rante o verão, um dos mo-
mentos mais importantes 
para o setor de bebidas, espe-
cialmente o de cerveja”, disse 
a companhia.

O Plano

No documento que emba-
sou o plano de recuperação, os 
controladores afirmam que a 
proposta tem o objetivo de man-
ter os mais de 24 mil empregos 
diretos e cem empregos indire-
tos, além de pagamento de tri-
butos aos cofres públicos e gera-
ção de energia limpa e renovável.

O plano de pagamento en-
volve a quitação de dívidas até 
2035, dependendo do tipo de 
credor, que podem ser parcela-
das em até 84 vezes.

Como garantia para conse-
guir recursos, o grupo afirma 
que pretende alienar um lote 
contendo 2.926 caminhões in-
tegrantes de sua frota, além de 
alugar 2.392 caminhões, sendo 
534 veículos novos e o restante 
integrante da frota alienada.

Entre os cerca de 5.000 cre-
dores estão trabalhadores, em-
presas fornecedoras, bancos e 
demais empresas de crédito, além 
de pequenos e micro parceiros.

O pagamento das dívidas 

trabalhistas, que são prioritá-
rias, poderá ser feito em até 30 
dias após a homologação do 
plano pela Justiça, para valores 
de até R$ 6.600. Não haverá 
deságio sobre os créditos tra-
balhistas até o limite de 150 
salários mínimos, o que dá R$ 
198 mil.

Quem tem direito de rece-
ber acima de R$ 6.600 até 150 
salários terá os valores pagos 
em 11 vezes, em parcelas men-
sais consecutivas, a partir de 60 
dias após a homologação. Dívi-
das trabalhistas de mais de 150 
salários serão pagas conforme 
contrato, podendo ser quitadas 
até 2035.

Credores com garantia real 
poderão receber os valores com 
deságio de até 70% ou optar 
pela mesma forma de pagamen-
to oferecida aos credores for-
necedores, que integram uma 
subclasse da categoria de qui-
rografários. Haverá pagamento 
de juros, que poderá ser feito 
até 2035.

Divulgação/Cervejaria Petrópolis

Unidade fabril de Petrópolis em Pedro do Rio

Turismo & Literatura
O Cefet/RJ Petrópolis re-

cebe no dia 8 de novem-

bro, às 19h, o Seminário 

“Turismo & Literatura: 

interseções”. Promovido 

pela Academia Petropoli-

tana de Letras (APL), com 

apoio do Museu Imperial 

e do Cefet/RJ Petrópolis, 

o evento busca discutir as 

interfaces e os problemas 

entre as áreas do turismo 

e dos estudos literários, e 

aproximar a comunidade 

universitária das institui-

ções culturais envolvidas. 

O seminário, que será re-

alizado no Salão Nobre e 

faz parte das comemora-

ções de 15 anos da unida-

de, é gratuito e aberto ao 

público. 

POR LUANA MOTTA

PETROPOLITANAS

Programa de Educação Ambiental

Inconsistência em plataforma 
de editais da Cultura

A Câmara Municipal apro-

vou, na última quarta (25), 

projeto de lei do vereador 

Léo França que dispõe so-

bre a criação do Programa 

Municipal de Educação 

Ambiental nas Escolas. 

O objetivo é promover a 

conscientização e a for-

mação dos estudantes da 

rede municipal de ensino 

sobre temas relacionados 

ao meio ambiente e à sus-

tentabilidade. O programa 

deve prevê parceria com as 

secretarias municipais de 

Educação e Meio Ambien-

te, bem como com organi-

zações não governamen-

tais, entre outros.

Artistas e produtores pe-

tropolitanos encontram 

dificuldades ao submeter 
projetos culturais na pla-

taforma de inscrição dos 

editais ativos (FUNCUL-

TURA), do Instituto Muni-

cipal de Cultura. Os profis-

sionais da cultura contam 

que vêm enfrentando ins-

tabilidades e falhas ao lon-

go do período estipulado 

para as inscrições, o que 

tem impossibilitado que 

eles possam submeter 

suas propostas. Também 

há relatos de documentos 

perdidos dentro da pla-

taforma. Com o erro no 

sistema, muitos artistas e 

produtores estão se sen-

tindo prejudicados, já que 

o prazo para entrega dos 

projetos se encerra logo 

no início de novembro. O 

FUNCULTURA concentra 

as inscrições para os prin-

cipais editais, atualmente 

há oito chamamentos pú-

blicos ativos, entre eles os 

dois editais da Lei Paulo 

Gustavo. Questionamos o 

IMC, mas não houve res-

posta até a publicação.  

Arquivo Tvc 

Centro de Cultura Raul de Leoni 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

Recursos federais para
o bem-estar animal

Uma verba enviada a Pe-

trópolis em 2020 pelo 

Ministério da Saúde, por 

meio de uma emenda 

parlamentar para a causa 

animal, até hoje não foi 

utilizada. O dinheiro seria 

utilizado para a compra 

de um furgão que funcio-

naria para atendimento 

veterinário móvel gratui-

to na cidade. Segundo 

a Prefeitura, na época, o 

processo de licitação não 

foi concluído, o que levou 

a um aumento de preços, 

como o valor disponível 

não era mais suficiente 
para a compra do furgão, 

a Prefeitura vai substituir 

o veículo por uma pick-up 

que vai atender a Divisão 

e Controle de Zoonoses 

do município. 

Já o veículo castramó-

vel, um trailer, que foi 

adquirido em 2020, e 

passou meses parado 

no pátio da Defesa Civil, 

está em funcionamen-

to, mas para o Serviço 

de Monitoramento da 

Esporotricose. A Prefei-

tura justifica que o ve-

ículo teria capacidade 

para atendimento de 160 

animais por mês, já as 

campanhas de castração 

abrangem um número 

muito maior. Segundo 

a Prefeitura, em 2022 

foram esterilizados 2.111 

animais. Em 2023, até 

a última segunda-feira 

(23), esse número atin-

giu 2.585 animais, repre-

sentando uma média de 

190 castrações mensais. 

Divulgação/PMP

Trailer castramóvel hoje atende zoonose
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Mostra Sesc chega em Paraíba do Sul
Nesta semana o SESC RJ, 

com apoio da Fundação Cultural 
local, apresenta uma programa-
ção especial em Paraíba do Sul. 
Espetáculos de dança, música, 
teatro e circo proporcionarão, 
entre os dias 25 e 28 de outubro, 
a integração da população com 
artistas regionais e suas obras au-
torais. O evento ocorre em diver-
sos pontos da cidade.

O projeto promove a cir-
culação dos espetáculos em 

circuitos regionais, valorizan-
do a produção dos diferentes 
territórios do Estado do Rio de 
Janeiro. “É uma ótima oportu-
nidade de conhecer artistas de 
outros locais e reconhecer os 
que produzem arte aqui na ci-
dade e em toda região. Através 
disso, a troca simbiótica entre 
esses artistas e a possibilidade 
de integração da população 
através da arte é um fruto des-
ses eventos”, disse a presidente 

da Fundação Cultural, Giulia 
Machado.

Na programação, se apre-
sentam artistas sul-paraibanos, 
como o Teatro da Ponte, com 
sua peça “A Festa Triste”, e ou-
tros visitantes. Os petropolita-
nos da companhia Palhastôni-
cos /Teatro Circense Andança, 
apresenta “Fanfarra Kombio”; 
o teatro paulista Pia Fraus exibe 
“Bichos Vermelhos”; a compa-
nhia de circo de Ribeirão Preto 

(SP), Cia de Lucca Circus, traz 
o “Fio de Prosa”; os circenses 
friburguenses “Mágica Close 
Up”; os cariocas “A Mágica do 
Riso; a dança “Capoesia”, da 
Cia Nós do Bambu de Brasília; 
os dançarinos do grupo “Qual-
quer” de Três Rios (RJ); o tea-
tro da “Rosa e a Floresta”, do 
Grupo Pedras do Rio de Janei-
ro; e o circo “Eu, Você e Tudo 
Que Existe”, do Grupo Móbile 
de Três Rios (RJ).

CORREIO SERRANO

Demolição 

Vacinação

Encontro de Prefeituras

Delegação 

Posse 

EVENTO

A Prefeitura de Pe-
trópolis está com 
espaço de destaque 
no “Petrópolis Bu-
siness 2023”, aberto 
nesta quinta-feira 
(26) no Centro Cul-
tural Sesc Quitan-
dinha. Fazem parte 
da estrutura organiza-
da, a Secretaria de Turismo, o Serviço Social Autônomo do 
Hospital Alcides Carneiro, o Edutec que leva ensino técni-
co voltado à Tecnologia da Informação e o Sistema Eletrô-
nico de Informação, ligado à Secretaria de Administração 
e gestão pública (SEI). Já a Economia Solidária e ONGs par-
ceiras da Prefeitura ocupam o Salão Marconi. 

A prefeitura de Petrópo-
lis realizou uma operação 
no segundo distrito onde 
demoliu uma construção 
irregular em Nogueira. A 
construção não respeitava 
o afastamento frontal da 
via, além de não obter ne-
nhum processo de licencia-
mento ou de legalização.

A Prefeitura de Três Rios in-
formou que a Secretaria de 
Saúde imunizou mais de 12 
mil animais no último sá-
bado(21) foram 10.678 cães 
e 1.710 gatos, acima de três 
meses, totalizando 12.388 
animais. Com a pré-cam-
panha foram 13.880 ani-
mais vacinados na cidade.

A Secretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimento 
Urbano Sustentável da Pre-
feitura de Nova Friburgo 
participou do encontro que 
reuniu as prefeituras do Es-
tado do Rio de Janeiro e a 
Secretaria de Estado do 
Ambiente e Sustentabilida-

de (SEAS). O evento foi or-
ganizado pela Associação 
Nacional de Municípios e 
Meio Ambiente (ANAMMA) 
e teve a participação de re-
presentantes de diversos 
municípios do estado, com 
o propósito de discutir a 
gestão de resíduos.

Petrópolis terá 7 delegados 
para participarem da Etapa 
Estadual da Conferência 
Extraordinária de Educa-
ção 2024, que acontece em 
novembro no Rio de Janei-
ro. A eleição aconteceu no 
segundo dia da Conferên-
cia Extraordinária Munici-
pal de Educação.

A partir de 1º de novembro, 
um novo nome vai ocupar 
o cargo da subsecretaria 
de Atenção Básica da Pre-
feitura de Nova Friburgo. 
Patrícia Soares coordenará 
a gestão, ela é funcionária 
concursada da Secretaria 
Municipal de Saúde e tra-
balha no Sistema SUS.

Divulgação 

Prefeitura no Petrópolis Business 

Nova Friburgo deve criar a 
Campanha contra o Assédio e a 
Violência Sexual nos Transportes 
Remunerados Privados Indivi-
duais de Passageiros (TRPIP). O 
projeto de lei, de autoria do verea-
dor Cláudio Leandro, foi aprovado 
na Câmara Municipal em segunda 
discussão. O texto considera como 
“TRPIP”, todo o serviço remune-
rado de transporte de passageiros, 
não aberto ao público, para a rea-
lização de viagens individualizadas 
ou compartilhadas, solicitadas, ex-
clusivamente, por usuários previa-
mente cadastrados em aplicativos 
ou outras plataformas de comuni-
cação em rede.

“O aumento exponencial dos 
casos de violência contra a mulher 
em carros por aplicativo nos traz 
a necessidade de implementação 
de políticas que visem aumentar 
a segurança das usuárias do servi-
ço. Nesse sentido, venho propor o 
presente projeto de lei, a exemplo 
da Lei Estadual 10.004/23, de au-
toria da Deputada Martha Rocha, 
tendo em vista que a construção 

de ambientes mais seguros e livres 
de assédio é dever de toda a socie-
dade”, justifica Claudio Leandro.

A campanha permanente 
contra o assédio e a violência se-
xual terá como princípios o en-
frentamento a todas as formas de 
discriminação e violência contra 
a mulher; e o empoderamento 
feminino, através de informações 
e acesso aos seus direitos. O proje-
to também propõe a garantia dos 

direitos humanos das mulheres 
no âmbito de todas as relações e 
sobretudo no que se refere ao seu 
direito de ir e vir de forma segura, 
sendo dever do Estado assegurar 
as condições necessárias. Dentre 
os objetivos estão enfrentar o as-
sédio e a violência sexual nos TR-
PIP no âmbito de Nova Friburgo, 
por meio da educação em direitos, 
divulgar informações sobre o assé-
dio e a violência sexual nos aplica-

tivos e disponibilizar os telefones 
de órgãos públicos responsáveis 
pelo acolhimento e atendimento 
das mulheres, por meio de carta-
zes informativos, não apenas den-
tro dos carros, mas também nos 
aplicativos.

Estão previstas a realização de 
campanhas educativas e não dis-
criminatórias de enfrentamento 
ao assédio e à violência sexual, di-
vulgação de campanhas próprias, 
de órgãos públicos ou instituições 
privadas de combate ao assédio e 
violência contra as mulheres nos 
Transportes Remunerados Pri-
vados Individuais de Passageiros, 
divulgação das políticas públicas 
voltadas para o atendimento às ví-
timas de assédio e violência sexual, 
cartazes e folders informativos em 
pontos estratégicos nos veículos 
de transporte remunerado pri-
vado individual de passageiros, 
como porta-luvas, encostos de ca-
beça, janelas e porta-malas, dentre 
outros. Encaminhada ao Executi-
vo, a Lei entra em vigor na data de 
sua publicação.

Friburgo terá campanha contra assédio e 
violência sexual em transportes privados

Divulgação

Câmara Municipal de Nova Friburgo

Auditoria na Saúde de Terê
Vinicius Claussen anuncia revisão de valores pagos ao HCTCO

Por Wellington Daniel

O prefeito de Teresópolis, 
Vinícius Claussen, anunciou nas 
redes sociais que o município 
está em negociação com o Hos-
pital das Clínicas de Teresópolis 
Constantino Ottaviano (HCT-
CO). Segundo a nota, o objetivo 
é garantir que todos os valores 
pagos à unidade de saúde sejam 
devidamente apurados com a 
realização de uma auditoria.

“Gostaria de reiterar, mais 
uma vez, o nosso compromisso e 
tranquilizar a população em rela-
ção a qualquer possível paralisa-
ção do HCT. Não vamos aceitar 
qualquer tentativa de desinfor-
mação”, informou o prefeito.

O prefeito fez a postagem 
após o deputado estadual An-
dré Corrêa divulgar um vídeo 
ao lado do Conselho Diretor 
da Fundação Educacional Serra 
dos Órgãos (Feso), que admi-
nistra a unidade de saúde. Cor-
rêa disse que, no final do ano, 
o HCT iria parar de realizar 
atendimentos pelo SUS.

“Não é possível mais, a ins-
tituição não tem mais condição 
financeira de manter o compro-
misso com a saúde do povo de 
Teresópolis”, disse o deputado.

Ainda em resposta ao depu-
tado, Claussen informou que a 
prefeitura ampliou os serviços 
de saúde, com 20 novos leitos 

de UTI no SUS. “Continua-
mos trabalhando diariamente 
para reconstruir um sistema 
que estava falido”, afirmou.

O HCTCO é conveniado ao 
SUS por um contrato de metas, 
que está em vigor desde 2005. O 
hospital informa em seu site que 
são 134 leitos e cerca de 530 in-

ternações e 400 cirurgias por mês 
pelo sistema público. É mantido, 
ainda, o ambulatório escola, com 
34 salas de atendimento, cerca de 
5,3 mil consultas e 19 mil exames 
por mês.

O HCTCO foi procurado 
pela reportagem, mas não quis 
se posicionar.

Divulgação

Prefeitura afirma que atendimento ao SUS não será interrompido

TERESOPOLITANAS

Caravana do empreendedor

Reforço no combate à 
violência doméstica

O Sebrae/RJ realizará en-
tre os dias 09 e 11 de no-
vembro, das 10h às 21h, 
na Expo MAG, a Feira do 
Empreendedor 2023, no 
centro do Rio de Janeiro. 
É totalmente gratuita e 
tem o objetivo de gerar 
negócios, apontar ten-
dências e capacitar em-
preendedores e quem 

pretende abrir um negó-
cio. E a Prefeitura de Tere-
sópolis em parceria com 
instituições se prepara 
para o evento. Sebrae/RJ 
e Prefeitura vão garantir 
transporte de ida e volta 
para 40 empreendedores 
maiores de 18 anos por 
dia de evento, totalizando 
120 vagas. 

Teresópolis inaugura no 
próximo dia 1º de no-
vembro, mais um equi-
pamento para reforçar a 
rede de proteção às mu-
lheres vítimas de violên-
cia doméstica: a “Sala 
Lilás”. Instalado na anti-
ga sede da Delegacia de 
Polícia (Avenida Alberto 
Torres, 569, Alto), o es-
paço vai oferecer aten-
dimento humanizado 
e especializado para a 
população feminina. O 

serviço vai de encontro 
à Lei Maria da Penha 
(nº 11.340/2006). O pro-
jeto conta com apoio 
do Conselho Municipal 
de Defesa dos Direitos 
da Mulher, do Unifeso 
(Centro Universitário 
Serra dos Órgãos), da 
Polícia Civil/Posto Re-
gional de Polícia Técni-
co-Científica (PRPTC) e 
do Tribunal de Justiça 
do Estado do Rio de Ja-
neiro (TJ-RJ).

Reprodução

Sala Lilás atende políticas de combate a violência

SECRETARIA DE ESTADO DE INFRAESTRUTURA E OBRAS PÚBLICAS

INSTITUTO DE TERRAS E CARTOGRAFIA  
DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 007/2023 - MENOR PREÇO GLOBAL

PROCESSO Nº SEI-330020/000895/2023

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para uma futura e eventual 
contratação de empresa especializada em LOCAÇÃO DE MATERIAIS 
E EQUIPAMENTOS, bem como organização de eventos de caráter 
não contínuo e não habitual no Estado do Rio de Janeiro.
VALOR ESTIMADO: R$ 105.896.164,32 (cento e cinco milhões 
oitocentos e noventa e seis mil e cento e sessenta e quatro reais 
e trinta e dois centavos).
INICIO DO ACOLHIMENTO DAS PROPOSTAS: 27/10/2023 - 08h00 
LIMITE DO ACOLHIMENTO DAS PROPOSTAS: 10/11/2023 - 10h15 
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 10/11/2023 - 10h25
DATA DA REALIZAÇÃO DO PREGÃO: 10/11/2023 - 10h30

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis nos sites  
www.compras.rj.gov.br e www.iterj.rj.gov.br, maiores informações 
poderão ser solicitados através do tel. (21) 2332-7240.

SECRETARIA DE ESTADO DE INFRAESTRUTURA E OBRAS PÚBLICAS

INSTITUTO DE TERRAS E CARTOGRAFIA  
DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO - CONCORRÊNCIA SRP Nº 003/2023

Torna público para conhecimento dos interessados que será realizado 
nas instalações do Instituto de Terras e Cartografia do Estado do Rio 
de Janeiro - ITERJ, nesta cidade, à Rua Regente Feijó, 07 5º andar, a 
licitação para registro de preços na modalidade Concorrência do tipo 
Menor Preço.

PROCESSO Nº SEI-330020/000885/2023
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para execução de obras de 
REFORMA DE DIVERSAS PRAÇAS DEGRADADAS NAS 
COMUNIDADES EM SITUAÇÃO DE VULNERABILIDADE 
ASSISTIDAS PELO ITERJ, com fornecimento de mão de obra, 
material e ferramentas, conforme Termo de Referência aprovado, 
constante das especificações técnicas, que constitui o Anexo II. 
DATA: 01 de dezembro de 2023 - HORÁRIO: 17h00.
Estimativa: R$ 21.055.995,24 (vinte e um milhões e cinquenta e cinco 
mil e novecentos e noventa e cinco reais e vinte e quatro centavos). 

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis nos sites  
www.compras.rj.gov.br e www.iterj.rj.gov.br, maiores informações 
poderão ser solicitados através do tel. (21) 2332-7240.
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Treinamento

Vários encontros

Novela da 33 continua e Neto 
garante fim das obras

Atendimentos

Equipe
A Patrulha Maria da Pe-
nha de Resende iniciou 
nesta semana um trei-
namento às equipes da 
Guarda Municipal de Ita-
tiaia, que visa implemen-
tar os serviços de garantia 
dos direitos da mulher e 
coibir os casos que são 
registrados de violência 
doméstica. 

Para garantir a eficácia da 
Patrulha Municipal, estão 
previstos seis encontros, 
com três dias dedicados 
nesta semana e mais 
três na próxima. Nes-
ses encontros, os agen-
tes receberão instruções 
abrangentes sobre os pro-
cessos, incluindo a parte 
teórica. 

Faltando dois meses para 
o Natal, as obras da Rua 
33, um dos principais pon-
tos comerciais de Volta 
Redonda, continua a pas-
sos lentos. Ou seja: muitos 
buracos na via e nas cal-
çadas, além da poeira e 
das máquinas pelo meio 
do caminho. O prefeito 
Antonio Francisco Neto, 
do PP, agora já admite 
que ocorreram falhas no 

processo da obra da Rua 
33, mas que a mesma 
está avançando, segundo 
ele. Neto voltou a garantir  
que até dezembro tudo 
está pronto. Neto aprovei-
tou para falar sobre a Rua 
de Compras, que ocorre-
rá neste sábado (28), no 
bairro Aterrado, em Volta 
Redonda, e desejou que o 
evento seja um sucesso e 
com muitas vendas.

Além disso, terão a opor-
tunidade de vivenciar a 
realidade em Resende, 
acompanhando os aten-
dimentos assistidos. É 
importante explicar que a 
Patrulha Maria da Penha 
atua diretamente com ví-
timas que estão com me-
dida protetiva assegurada 
pelo juiz.

O treinamento dos profis-
sionais envolvidos nessa 
iniciativa começou com a 
colaboração da equipe da 
Patrulha da Lei Maria da 
Penha de Resende, que 
tem servido como refe-
rência em toda a região 
das Agulhas Negras nesse 
processo de conscientiza-
ção e defesa.

CSF

Obras da Rua 33 em Volta Redonda a passos lentos

Museu de arte tem 
Salão da Primavera

A Fundação Casa da Cultu-
ra Macedo Miranda, abre nesta 
sexta-feira, dia 27, às 19h, no 
Museu de Arte Moderna, o 50º 
Salão da Primavera, uma das 
mais importantes e tradicionais 
mostras de artes plástica do 
Brasil. O público poderá visitar 
a exposição de 30 de outubro 
até 21 de dezembro, de segun-
da a sexta, das 10h30 às 17h. A 
entrada é gratuita.  

O júri convidado para ava-
liar as obras inscritas, selecio-
nar e premiar os vencedores 
foi composto por Sônia Siquei-
ra, Sérgio Ornellas e Gustavo 
França. Ao todo, foram apre-
sentados 139 trabalhos de 63 
artistas, em formatos diversos, 
como pintura, escultura e foto-
grafia. Ao final da avaliação, o 

júri selecionou para o salão 54 
obras de 35 artistas.

Para o presidente da FC-
CMM, Thiago Zaidan, chegar 
ao 50º Salão da Primavera re-
presenta trabalho de excelência 
desenvolvido pelo museu ao 
longo dos anos. 

- Acredito que a dedicação 
e o compromisso de todos os 
que passaram pelo MAM nos 
últimos 50 anos nos trouxeram 
até esta data especial. Poder dar 
continuidade a esse legado é um 
grande privilégio. Celebramos, 
acreditamos e incentivamos a 
arte e a cultura para todas as 
idades e classes sociais. E o Sa-
lão é mais uma oportunidade 
de convidar toda a população 
para contemplar grandes traba-
lhos - disse o presidente. 

CORREIO DO VALE

Prefeito nega acusações

Delegado descarta abuso

Defesa de prefeito de Itatiaia 
representa contra delegado 

Nas redes sociais, o ad-
vogado de Irineu falou 
sobre a caso: “O que mais 
me chamou a atenção, 
além do caso em si que 
denota um completo ar-
bítrio da autoridade po-
licial, foi a declaração do 

delegado para a grande 
mídia dizendo que ele te-
ria confessado. Ao contrá-
rio, ele refutou tudo o que 
foi dito. Eu tenho certeza 
que a Justiça demonstra-
rá sua inocência”, disse o 
advogado. 

O prefeito disse estar con-
fiante na Justiça, na sua 
própria inocência e em 
Deus. “Itatiaia não merece 
passar por isso novamen-
te”, disse Irineu, preso 
em flagrante, na semana 
passada, por suspeita de 

injúria racial. O delegado  
comentou sobre a atua-
ção da defesa e disse que 
que o prefeito  deveria 
pedir desculpas por ter 
injuriado a funcionária da 
padaria. Afirmou que não 
houve abuso de poder. 

A defesa do prefeito de 
Itatiaia, Irineu Nogueira, 
irá entrar com uma repre-
sentação na Corregedoria 
da Polícia Civil e outra no 
Ministério Público Esta-
dual contra o delegado 
titular de Resende, Michel 
Floroschk, alegando ar-
bitrariedade por parte do 

policial. O advogado Ra-
fael Faria afirma ainda ser 
falsa a declaração que o 
delegado teria dado à Im-
prensa de que o prefeito 
confessou ter cometido o 
ato de injúria racial. “Pelo 
contrário, o prefeito refu-
tou a acusação”, disse o 
advogado.

Reprodução

Prefeito de Itatiaia ao lado do advogado Rafael Lima

Furlani discute com a Light 
demora em atendimento
Moradores de Barra Mansa ficaram quase 24 horas sem energia

O secretário de Governo, 
Luiz Furlani, se reuniu nesta 
quinta-feira, dia 26, e o geren-
te do Procon de Barra Mansa, 
Felipe Golulart da Fonseca, 
se reuniram com represen-
tantes da Light para tratar 
da melhoria na prestação de 
serviços à população. Além 
das queixas recorrentes dos 
moradores ao longo do ano, 
foi abordada a demora na 
normalização do fornecimen-
to de eletricidade no municí-
pio após as fortes chuvas que 
atingiram a cidade na noite 
da última terça-feira (24).

Furlani enfatizou a impor-
tância do encontro com a con-
cessionária, sobretudo porque 
até esta quinta-feira o serviço 
ainda não foi totalmente resta-
belecido no município.

- Em virtude do que vem 
acontecendo desde a noite de 
terça-feira, nós tivemos uma 
conversa dura e exigimos da 
Light uma melhoria na presta-
ção de serviço e uma resposta 
mais rápida para a interrupção 
de energia como aconteceu de 
terça até hoje. Muitos barra-
-mansenses ficaram e alguns es-
tão há mais de 24 horas sem luz, 

sobretudo na área rural. Não 
podemos admitir isso e vamos 
tomar todas as atitudes que 
nos cabem, mesmo cientes de 
que quem fiscaliza a Light é a 
Aneel. Nossa parte como poder 
público, junto com o Procon, é 
cobrar sempre da Light a me-
lhoria do serviço para que não 
fique como está. A população 
merece um atendimento digno 
e eficaz – declarou.

Fortes chuvas

Por conta da chuva, acom-
panhada de muitas rajadas de 
vento, que atingiu Barra Man-
sa na noite de terça-feira (24), 
moradores de algumas locali-
dades chegaram a ficar pratica-
mente 24 horas em energia. 

Os locais que mais sofre-
ram foram os bairros: Centro, 
Cotiara, Ano Bom, Vila Inde-
pendência, Vila Nova e Bocai-

ninha. Segundo a Compdec, 
houve uma precipitação de 37 
milímetros, o que é caracteri-
zado como chuva forte. Como 
consequência, 28 ocorrências 
foram registradas no municí-
pio, com 18 destelhamentos e 
dois desabamentos de imóveis 
(um no bairro Vila Indepen-
dência e outro na Eduardo Jun-
queira). Quatro pessoas estão 
desalojadas. 

Divulgação

Secretário de governo, Procon e Light discutem serviços em Barra Mansa 

 Gleisiane Carvalho/Divulgação

Museu de Arte Moderna de Resende

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

A Eletronuclear participa, 
até sexta-feira (27), da reunião 
de revisão do Plano de Manejo 
da Estação Ecológica de Ta-
moios (ESEC), no Hotel do 
Bosque, em Angra dos Reis, 
na Costa Verde fluminense. O 
encontro, que começou na se-
gunda-feira (23), conta com a 
presença de diversas entidades 
como Ibama, ICMBio, Inea e 
outros órgãos interessados na 
promoção da conservação am-
biental da região. 

O Plano de Manejo, como 
é chamado, é um documento 
técnico que reúne informações 
sobre a unidade de conserva-
ção ambiental - a ESEC Ta-

moios - e as normas que deve-
rão proteger os usos e manejos 
dos recursos naturais de uma 
área representativa da Mata 
Atlântica, fauna terrestre e ma-
rinha na Baía da Ilha Grande, 
nos municípios de Paraty e 
Angra dos Reis.

Pescadores locais, empresas, 
prefeituras da Costa Verde, en-
tre outros setores também par-
ticipam. “É fundamental que 
todas as camadas da sociedade 
se unam em prol da preserva-
ção da natureza e realização de 
pesquisas científicas”, explica o 
chefe da Assessoria de Licen-
ciamento Nuclear e Ambiental, 
Paulo Gonçalves.

estação de Tamoios é discutida
Divulgação

Reunião discute Plano de Manejo de Estação Ecológica

SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISO

A COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO/SES torna pública a seguinte 
licitação:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 531/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: Aquisição de medicamentos (FAMPRIDINA 10 MG 
COMPRIMIDO REVESTIDO LIBERAÇÃO PROLONGADA), para 
atender à Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, na 
forma do Termo de Referência (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080017/002563/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 13/11/2023, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 13/11/2023, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 532/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: Aquisição de medicamentos (LATANOPROSTA 50 MCG/
ML E OUTROS), para a Assessoria de Atendimento às Demandas 
Judiciais, na forma do Termo de Referência (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080017/006695/2021
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 13/11/2023, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 13/11/2023, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 533/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: Aquisição de medicamento (ÁCIDO ZOLEDRÔNICO 
5 MG/100 ML SOLUÇÃO INJETÁVEL FRASCO 100 ML), para 
Assessoria de Atendimentos às Demandas Judiciais, na forma do 
Termo de Referência (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080017/003747/2022
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 13/11/2023, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 13/11/2023, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 534/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: Aquisição de material (TIRA REATIVA HOSPITALAR PARA 
DOSAGEM DE GLICEMIA E LANCETA DESCARTÁVEL), para 
atender à Coordenação de Material, na forma do Termo de Referência 
(ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080001/014680/2022
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 13/11/2023, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 13/11/2023, às 10h00

O edital encontra-se à disposição dos interessados nos sites: 
www.compras.rj.gov.br, https://sei.fazenda.rj.gov.br e www.saude. 
rj.gov.br/licitacoes. Podendo também ser retirado de forma impressa, 
na Coordenação de Licitação, mediante a entrega de 01 (uma) 
resma de papel tamanho A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 
7º Andar - Rio Comprido - Rio de Janeiro - RJ - CEP 20261-901, de 
2ª a 6ª feira, das 10h00 às 16h00, informações pelo e-mail: 
licitacao@saude.rj.gov.br
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Espetáculo 

Referência

Beco do Arigó ganha mural 
grafitado por artista da cidade

Referência II

Espetáculo II
Em Barra Mansa, acon-

tecerá neste domingo 

(29), por meio do apoio 

da Fundação Cultura, a 

apresentação da peça ‘As 

histórias das princesas e 

seus príncipes’, que fecha 

a agenda de outubro do 

programa Diversão em 

Cena no município.

A Patrulha do Idoso de 

Volta Redonda se tornou 

uma referência para ou-

tros municípios do estado 

do Rio. Nessa terça-fei-

ra (24), uma comitiva da 

Secretaria Municipal de 

Ordem Pública (Semop) 

esteve em Iguaba Grande, 

na Região dos Lagos, para 

apresentar o projeto.

Após participar do con-

curso Arigó Parede, o de-

signer Jader Mattos, foi 

um dos artistas seleciona-

dos para pintar um painel, 

com nove metros de altu-

ra, no Beco do Arigó, que 

fica na Rua 41-H, na Vila 
Santa Cecília. A pintura, 

que retrata a figura femi-
nina na indústria, repre-

sentada por uma mulher 

negra, foi finalizada nesta 
quarta-feira, 25.

O projeto contou com 

três etapas, a primeira foi 

a seleção através do voto 

público; seguindo para 

o curso de formação em 

grafite, ‘Ninhos do Arigó’, 
no qual Jader foi um dos 

professores; e por último 

o convite para a pintura 

no Beco do Arigó. 

Integraram a comitiva da 

Semop: o secretário da 

Ordem Pública Luiz Hen-

rique; a coordenadora do 

Escritório Social da Smac, 

Adriele Gama; o psicólogo 

Victor Sobral; a coordena-

dora da Patrulha do Idoso, 

Elizabete Teixeira, o coor-
denador do Ciosp, inspe-

tor Gilson do Carmo.

Promovido pela Funda-

ção ArcelorMittal, o espe-

táculo será apresentado 

no Corredor Cultural, às 

10h. A peça é gratuita e 
terá sessão única com du-

ração de uma hora.

Em dez anos de progra-

ma, o Diversão em Cena 

já ultrapassou dois mil es-

petáculos pelo país.

Divulgação

Processo de criação do mural

Vacinação antirrábica em Angra

Preservação de documentos

Olímpiada Brasileira de 
Restauração de Ecossistemas

Entre os dias 30/10 e 01/11, 
das 9h às 13h, ocorrerá a 
quarta semana da vacina-

ção antirrábica, os bairros 

que receberão a cam-

panha serão: Sertão do 

Cantagalo, Zungu, Santa 

Rita 1 e 2, Itinga do Bracuí, 

Aventureiro, Ariró e Sertão 

do Bracuí.

A orientação é que os cães 

sejam levados aos postos 

de vacinação com colei-

ra e guia. Gatos devem 

ser levados em caixas de 

transporte.

A Secretaria de Cultura e 

Patrimônio de Angra dos 

Reis, por meio da Coor-

denação de Arquivologia, 

realiza nesta sexta-feira, 
27 de outubro, às 14h, na 

Casa Larangeiras, a pales-

tra “O Arquivo Público de 

Angra dos Reis: preser-

vação e gestão de docu-

mentos”. Palestrante será 

o  Prof. Dr. Paulo Knauss.

Alunos da Escola Muni-

cipal Espírito Santo, lo-

calizada no bairro San-

to Agostinho, em Volta 

Redonda, conquistaram 

o 1º lugar na Olímpiada 
Brasileira de Restaura-

ção de Ecossistemas, na 

categoria Comissão Jul-

gadora. A competição 

colaborativa escolar é do 

WWF-Brasil, ONG brasi-

leira que há 26 anos atua 

coletivamente no com-

bate à degradação socio-

ambiental.

Agora, o grupo de estu-

dantes, coordenado pelo 

professor Bruno Santos, 

viajará no mês que vem 

para a região Centro-Oes-

te como premiação e co-

nhecerá a sede do WWF-

-Brasil, em Brasília (DF).

Divulgação/PMVR

Equipe vencedora da olimpíada em Volta Redonda 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

CORREIO VALE PARAÍBA

V.Redonda inicia obra 
do Centro integrado de 
atendimento ao idoso

Volta Redonda iniciou nes-
te mês a obra do Centro Inte-
grado de Atendimento à Pessoa 
Idosa, no bairro Roma, com 
apoio do Governo do Estado. 
O serviço da Secretaria Mu-
nicipal de Ação Comunitária 
(Smac) vai ampliar a rede de 
atendimento aos idosos. A pre-
visão é que a obra seja entregue 
até o fim de 2024.

A área onde o centro está 
sendo construído já foi escava-
da. Neste momento, a equipe 
da empresa MMC Engenha-
ria, que ganhou a concorrência 
pública para a obra, começou a 
regularização do terreno para 

as escavações das fundações das 
sapatas (blocos de concreto ar-
mado construídos na parte in-
ferior do alicerce) e, posterior-
mente, a elevação dos pilares de 
concreto armado.

A instituição levará o nome 
Dona Munira Arbex Francisco, 
em homenagem à mãe do pre-
feito Antonio Franscisco Neto 
e do deputado estadual Mu-
nir Neto. O projeto em torno 
de R$ 16 milhões vai oferecer 
neste espaço atenção integral 
ao idoso e apoio às famílias, se-
melhante ao que é ofertado no 
Centro-Dia de Atendimento à 
Pessoa com Alzheimer (único 

Passagem de nível da duque de 
Caxias é reaberta em B.Mansa

A passagem de nível na Rua 
Duque de Caxias, no Centro, 
foi reaberta nesta quinta-feira, 
dia 26. A mesma estava marca-
da para ser liberada na próxima 
semana. Como parte do projeto 
do Pátio de Manobras, o local 
recebeu serviços de drenagem, 
terraplanagem e pavimentação.

O secretário de Planeja-
mento Urbano, Eros dos San-
tos, comemorou a antecipação 
dos trabalhos e explicou a im-
portância das ações. “Primeiro, 
gostaria de agradecer à popula-
ção pela paciência. As equipes 
responsáveis pelos serviços se 
empenharam e conseguimos 
normalizar o trânsito antes 

do prazo estipulado. Esse tra-
balho foi pensado e planejado 
para gerar o mínimo de impac-
to no dia a dia dos moradores, 

pois, se ela seguisse o crono-
grama original, os trabalhos 
neste trecho seriam realizados 
em dezembro, o que poderia 

trazer problemas para as ven-
das de final de ano”, disse Eros.

As obras do Pátio de Ma-
nobras, realizadas pelo Depar-
tamento Nacional de Infraes-
trutura de Transportes (Dnit), 
possuem um investimento 
total que ultrapassa R$ 44 
milhões e atualmente está na 
terceira e última fase. Como 
parte dos trabalhos, a Prefei-
tura possui uma comissão que, 
juntamente com a Secreta-
ria de Planejamento Urbano, 
acompanha a obra e quinze-
nalmente se reúne para alinhar 
os cronogramas e tratativas 
necessárias com as empresas e 
entidades envolvidas.

Felipe vieira/PMBM

Local só seria liberado na próxima semana

Vendas em dezembro irão 
gerar oferta de empregos
Número de vagas temporárias em VR deve aumentar 20%

Fim de ano chegando e, 
com ele, as vagas temporárias, 
já que o comércio acaba fican-
do mais aquecido por conta das 
festas de fim de ano, incluindo 
o Natal. Segundo o Sindicato 
do Comércio Varejista de Bens, 
Serviço e Turismo (Sicomér-
cio-VR), o número de vagas 
temporárias em Volta Redonda 
deve aumentar 20%. Além da 
procura por presentes, artigos 
natalinos para decoração e con-
fraternizações contribuem para 
um fluxo maior de consumido-
res nas ruas. 

“O comércio já vem se pre-
parando, contratando para trei-
nar, mas a maior parte da mão 
de obra para dezembro é con-
tratada em novembro. Acredita-
mos que este ano, com a econo-
mia melhorando, com certeza, 
vamos ter um final de ano bem 
positivo para o comércio”, afir-
mou o presidente do Sicomér-
cio-VR, Levi Freitas. De acordo 
com ele, a maioria das vagas é 
para atendimento, garçons e ou-
tros serviços. “Como muita gen-
te viaja, oficinas também têm 
aumento na procura por revisão 
de veículos, por exemplo. E tam-
bém tem o verão que soma a esse 
movimento maior no final do 
ano”, complementou.

De acordo com a coorde-
nadora de marketing do Sider 
Shopping, Patrícia Macedo, a 
expectativa de vendas é de um 
aumento de 15% em relação ao  
ano passado. “Nós vamos abrir 
6 novas vagas temporárias. As 
contratações tem grande im-
portância para manter um bom 
atendimento nesse período, 
que concentra o maior fluxo de 
pessoas e maior volume de ven-
das para o nosso negócio”, disse.

“Todos esses empregos tem-
porários a gente costuma pegar 
com prazo bem anterior as da-

tas de final de ano para que con-
sigamos desenvolver essas pes-
soas. Movemos todos os nossos 
colaboradores para estarmos 
totalmente padronizados para 
atendermos nossos clientes”, 
explicou o sócio-proprietário 
da loja Kopenhagen do Sider 
Shopping, Tiago Avelar.

Já a proprietária da loja de 
roupas femininas Crush Store, 
Thailane Curty, ainda avalia a 
contratação de vagas temporá-
rias. Segundo a proprietária, o 
movimento do comércio ainda 
está devagar e  possivelmente 
fará contratações temporárias 
próximo a data do Black Friday, 
na última semana de novembro.

Central de empregos
Um dos serviços mais requi-

sitados na Câmara de Dirigen-
tes Lojistas de Volta Redonda 
(CDL-VR) nesta reta final do 
ano é a Central de Empregos, 
porque muitas empresas asso-
ciadas estão em busca de novos 
profissionais para ampliar o 
time com o movimento maior, 
que deve ser até 15% superior a 
igual período do ano passado, 

levando-se em conta o cresci-
mento da economia.

O processo conta com se-
leção de currículos, entrevista 
com uma psicóloga e encami-
nhamento dos melhores can-
didatos para as empresas. Para 
isso, a equipe faz uma entre-
vista com os contratantes com 
o objetivo de entender bem a 
cultura da empresa e selecionar 
os profissionais de acordo com 
o perfil alinhado com a cultura, 
missão, visão e valores. 

“Nesse fim de ano, a Cen-
tral já está preparada para aten-
der aos associados, além de já 
orientar para iniciar o quanto 
antes todo o processo seletivo, 
uma vez que, com a demanda 
maior por esses profissionais, 
aumentam também as chances 
de quem deixar para última 
hora de ter mais dificuldade de 
encontrar trabalhadores me-
lhores qualificados”, afirmou o 
presidente Leonardo Almeida. 

Como funciona o 
processo na Central de 
Empregos

- O associado solicita a sele-

ção de pessoal e informa os cri-
térios e perfil para a vaga dispo-
nível através de acesso restrito e 
exclusivo no site ou agenda reu-
nião presencial com a psicóloga 
na sede CDL-VR;

- O processo seletivo será fei-
to por meio de análise de currí-
culos, entrevista por competên-
cia, dinâmica de grupos e teste 
psicológico, quando necessário;

- Após a seleção, serão enca-
minhados até três candidatos que 
mais se aproximem da vaga para 
entrevista na empresa do associa-
do. Caso seja efetivado o candi-
dato, o associado terá como taxa 
de serviço, 15% do valor propos-
to para a vaga oferecida;

- No caso de não ser efeti-
vado nenhum dos candidatos, 
uma nova seleção será feita e 
encaminhados novos candida-
tos. No caso de não ser apro-
veitado nenhum candidato nas 
duas seleções, a taxa de serviço 
será cobrada. Se for necessário 
novo processo seletivo para a 
mesma vaga poderá ser feito, 
com os critérios de cobrança 
pelo serviço especializado, já 
definidos.    

Divulgação

Shopping tem expectativa de um aumento de 15% das vendas em relação ao  ano passado

na América Latina).
O projeto terá sete pavi-

mentos e acomodará três ser-
viços, atendendo a 140 idosos: 
uma Instituição de Longa Per-
manência para Idosos (ILPI) 
para 50 pessoas idosas; três 
Casas Lares para 28 moradores 
idosos; e um Centro-Dia que 
irá atender 62 idosos. O prédio 
terá sete pavimentos.

No térreo haverá uma re-
cepção, canto ecumênico, hall 
de circulação vertical com dois 
elevadores, auditório com ca-
pacidade de 120 lugares e um 
centro de reabilitação e fisiote-
rapia. Os próximos andares se-
rão destinados a salas para os se-
tores de atendimentos técnicos, 
administrativos e de serviços.

No terceiro pavimento ha-
verá uma cozinha com refeitó-
rio para 60 pessoas, lavanderia 

e salas de atividades individuais 
e coletivas. Já o quarto e quinto 
andares abrigarão uma Institui-
ção de Longa Permanência para 
Idosos (ILPI), com 10 suítes, 
sala de repouso e de vídeo, além 
de uma varanda coletiva.

O sexto andar receberá as 
três Casas Lares, com 11 suítes, 
sala de estar, cozinha com sala 
de refeições, sala de vídeo e de 
descanso e uma varanda. No 
sétimo pavimento será instala-
do o Centro-Dia com salas de 
atividades e repouso.

O projeto possui ainda área 
externa, espaço gourmet com 
churrasqueira, área descoberta 
com jardim e para caminha-
das. O prédio terá refrigeração 
central. Todos os cômodos têm 
ventilação, iluminação natural 
e mobiliário adequado para os 
idosos.
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Edital de licitação do 
Maracanã favorece Fla-Flu

Por que regra dá mais 

chance à dupla na disputa 

contra o Vasco pelo estádio?

Por Igor Siqueira e Rodrigo 

Mattos (Folhapress)

As regras de concorrências 
da gestão do Maracanã —pro-
visória e por 20 anos- dão claro 
favoritismo para Flamengo e 
Fluminense na disputa contra 
o Vasco. Isso porque o critério 
mais pesado é o de garantir jo-
gos de competições importantes 
no estádio.

Nas regras dos dois editais, o 
governo prioriza o uso para fute-
bol do estádio. Portanto, o núme-
ro mínimo de partidas por ano 
que cada postulante oferece é um 
fator de peso no critério técnico 
para escolha do vencedor.

Com isso, Flamengo e Flumi-
nense levam bastante vantagem 
sobre o Vasco (ao lado das em-
presas WTorre e Legends) na dis-
puta. A dupla pode somar as suas 
partidas como mandante para 
formar um bloco mais robusto de 
partidas.

Há ainda um consórcio de 
Brasília interessado na concorrên-
cia, mas sem ter consigo qualquer 
um dos grandes do Rio.

O governo prefere que o es-
tádio tenha mais jogos e não seja 
ocupado com muitos shows. Há 
uma consciência dentro do con-
sórcio de Fla-Flu que essa priori-
dade facilita a dupla na disputa 
pela concessão provisória.

Critérios de pontuação
A primeira disputa é pelo 

TPU (Termo de Permissão de 
Uso) para gestão do estádio pelo 
próximo ano. Nesse documento, 
é estabelecido um critério de pon-
tuação para dois itens:

1) número de jogos por ano 
que o concorrente pode garantir 
no estádio

2) maior oferta fi nanceira 
para a outorga (valor a ser pago 
ao Estado)

Em relação ao número de jo-
gos, a tabela especifi ca a seguinte 
pontuação:70 jogos garantidos: 
35 pontos

55 jogos garantidos: 25 jogos
40 jogos garantidos: 15 pontos
25 jogos garantidos: 5 pontos
Detalhe: é preciso que 75% 

das partidas sejam de competi-
ções nacionais e internacionais.

O entendimento do con-
sórcio de Flamengo e Flumi-
nense é de que a exigência tra-
ta de jogos potenciais. Isto é, 
todas as partidas possíveis, nas 
competições em que os times 
estejam classifi cados nas próxi-
mas temporadas. Esse recorte 
considera o que é factível no 
momento da entrega da pro-
posta, em novembro.

Flamengo e Fluminense já 
têm 36 jogos certos do Brasilei-
ro (há dois Fla-Flus). Como suas 
classifi cações à Libertadores ou 

Alexandre Macieira/ Riotur

caíno só atingisse 25 partidas.
Caso consiga oferecer a me-

lhor proposta fi nanceira na lici-
tação pelos 20 anos, o Vasco teria 
vantagem de 20 pontos sobre 
a terceira oferta (placar de 125 
a 105), no caso desta ser do Fla-
mengo e Fluminense. Nesta hi-
pótese, ainda assim, o maior peso 
do critério técnico prevaleceria a 
favor da dupla.

O Maracanã está com 
quem, afi nal?

Nos últimos dois anos, jogar 
no Maracanã vem sendo uma 
polêmica maior do que o uso do 
VAR dentro de campo. 

Toda vez que quer jogar no 
estádio, o Vasco aciona a cláusula 
do contrato provisório que permi-
te o time de mandar seus jogos no 
estádio, mas a dupla FlaFlu nega, 
fazendo com que a diretoria Cruz-
maltina entre na justiça e consiga 
jogar no Maraca. Uma dor de ca-
beça desnecessária que faz alguns 
torcedores desavisados acredita-
rem que o estádio pertence à dupla.

No momento, Flamengo e 
Fluminense seguem na adminis-
tração provisória do estádio, pelo 
menos até 31 de dezembro, por-
que a permissão de uso foi prorro-
gada. A partir de janeiro, passa a 
valer outra permissão de uso, com 
duração de um ano, dada a quem 
vencer a concorrência.

Se a licitação para os 20 anos 
de gestão do Maracanã acabar an-
tes do fi m de 2024, o controle do 
estádio já passa para o consórcio 
vencedor e a permissão de uso 
deixa de valer.

Licitação do Maracanã fi cou 
marcada para o dia 1º de janeiro 
de 2024 e terá o Vasco contra a 
dupla FlaFlu na disputa

à Sul-Americana são pratica-
mente certas, somam mais 12 
partidas. No caso da Copa do 
Brasil, são dez jogos potenciais, 
somados os dois. Considerado 
o Carioca (mais 12), os times 
chegam a 70 confrontos no ano. 
E isso traz a pontuação máxima 
nesse quesito.

O Vasco terá praticamente 
de abandonar São Januário para 
atingir o mínimo de 25 jogos so-
zinho. Seriam 19 jogos do Brasi-
leiro, e outros cinco da Copa do 
Brasil. Atualmente, na zona de 
rebaixamento, o clube não tem 
vaga continental assegurada, o 
que pode mudar até o fi nal da 
Série A. O Cruz-maltino pode 
somar mais seis jogos pelo Cario-
ca. Mesmo com vaga continental, 
terá difi culdade para garantir 40 
partidas sozinho.

Não há outros times do Rio 

na Série A ou B, a não ser o Bo-
tafogo. Ou seja, o Vasco teria de 
obter do time alvinegro o com-
promisso de jogar no Maracanã, 
sendo que o time tem a gestão do 
Nilton Santos.

Questão fi nanceira
A outra pontuação da disputa 

do TPU é pela proposta fi nancei-
ra. O valor mínimo da outorga é 
R$ 2,5 milhões por ano. As ofer-
tas fi nanceiras são pontuadas da 
seguinte forma:

1ª proposta: 100 pontos
2ª maior proposta: 95 pontos
3ª maior proposta: 90 pontos
Ou seja, se o Vasco fi zer a me-

lhor proposta fi nanceira, pode 
fi car 10 pontos à frente da dupla 
Fla-Flu. Mas, mesmo que o time 
atinja os 40 jogos (o que é difícil), 
fi caria 20 pontos atrás na disputa 
técnica.

Peso na TPU e na 
concessão

No caso da concessão defi ni-
tiva do Maracanã, a regra é um 
pouco diferente, mas também 
prioriza o uso do estádio para o 
futebol. Na disputa por 20 anos, 
o critério técnico tem peso de 
60% nos pontos da concorrência. 
O critério fi nanceiro, 40%. Ou 
seja, não basta somar uma com a 
outra para ter o resultado fi nal.

Mas, se ambos candidatos 
(Vasco e Fla-Flu) atenderem aos 
outros critérios técnicos (qualifi -
cações), a dupla Flamengo e Flu-
minense, de novo, teria um total 
de 70 jogos a garantir. Portanto, 
teria uma vantagem de pelo me-
nos 20 pontos sobre o Vasco nes-
se item, em um cenário no qual o 
Cruz-maltino ofereceria 40 jogos 
por ano. A diferença poderia che-
gar a 30 pontos, caso o time vas-


